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О ТВ ЕТС ТВ ЕН Н О С ТЬ
ХОЗЯЙСТВЕННОГО
РУКОВОДИТЕЛЯ

Большие и сложные зада
чи поставлены XXVI въез
дом КПСС в экономическом 
и социальном развитии 
страны на одиннадцатую 
пятилетку. Важнейшим ус
ловием их успешного осу
ществления является совер
шенствование уровня ру
ководства народным хозяй
ством. А это значит, что 
многократно возрастает зна
чение дисциплины, личной 
ответственности хозяйствен
ного руководителя.

«Права — и права боль
шие, — подчеркнул в От
четном докладе ЦК съезду 
товарищ Л. И. Брежнев, — 
даются руководителю для 
того, чтобы они в полной 
мере использовали их. Но 
при атом каждый руководи
тель должен постоянно пом
нить и о своей высокой от
ветственности — ответст
венности перед людьми, 
которыми ему доверено ру
ководить, перед партией и 
народом».

Известен в нашей области 
Р, Э. Палосон — директор 
совхоза «Коломияский». Его 
неуемная энергия, отличные 
знания, инициатива, дове
рие к людям и такт во 
многом определили: хозяй
ство, им возглавляемое, уже 
много лет служит школой 
передового опыта. Точна 
его мысль: руководитель не 
имеет права не оправдывать 
оказанное доверие, обмануть 
ожидания тех, во главе к о 
т о р ы х  тебя поставила пар
тия.

Масштабные и сложные 
задачи 11-й пятилетки бу- 
Д3*т решаться в условиях 
перестройки хозяйственно
го механизма и планирова
ния. Это обязывает руково
дителей опираться на на
копленный опыт, достиже
ния науки. На ряде пред
приятий нашей области с 
первых дней пятилетки 
внедрены новые оценочные 
показатели, наиболее реаль
но отражающие результаты 
работы трудовых коллекти
вов. Успешно работает объ
единение «Контур». Кол
лектив его в первые четы
ре месяца пятилетки до
бился хороших экономиче
ских показателей. А это 
и есть выражение ответст 
венного отношения к вы
полнению государственных 
планов, как подчеркнул 
съезд КПСС, первейшего 
дела, о котором должны за
ботиться трудовые коллек
тивы, партийные организа
ции, их руководители.

Итоги четырех месяцев 
свидетельствуют о том, что 
широко развернувшееся
социалистическое соревно
вание за досрочное выпол
нение заданий пятилетки 
обеспечило ударный ритм 
труда. Промышленность пе
ревыполнила план реализа
ции продукции, как и за

дание по росту производи
тельности труда. Это в це
лом по области. Но ведь 28 
предприятий не справились 
с планами реализации про 
дукции, недодав ее на 4,2 
миллиона рублей. Руково
дителей 81 предприятия 
должно насторожить, что 
возглавляемые ими коллек
тивы не выполнили заданий 
по поставкам продукции. 
Недоданная продукция ста
вит в трудное положение 
другие коллективы. Особен
но велик долг подшипнико
вого завода (директор П. Г. 
Колосов), не выполнившего 
планов по всем показате
лям.

Требование XXVI съезда 
КПСС предельно ясно: 
стиль работы руководителя 
должен соответствовать сов
ременному уровню развития 
производительных сил. Ис
полнительность и делови
тость важно сочетать со 
смелой инициативой и 
предприимчивостью, прак
тичность и деловитость — с 
устремленностью к боль
шим целям, критическое 
отношение к недостаткам — 
с незыблемой уверенностью 
в преимуществах избранно
го партией пути.

Отступление от любого из 
этих требований приводит 
к ошибкам, ослабляет энер
гию и энтузиазм, и в ко
нечном счете — к серьез
ным упущениям в деятель
ности трудового коллекти
ва.

Недостает ответственности 
за порученное дело ряду 
руководителей лесной про
мышленности. Многие пред
приятия из месяца в месяц 
не выполняют планов по
ставок продукции. И к 
концу апреля их в объеди
нении Томлеспром — 17. Не 
назовешь, к примеру, дело
вым стиль работы директо
ра Лайекого леспромхоза 
А. С. Юзвюка. Не пытаясь 
глубоко разобраться в 
экономических проблемах 
хозяйствования, он пола
гается больше всего на си
лу указания.

Отсутствием подлинной 
практичности, некритиче
ским отношением к резуль
татам своей деятельности 
можно объяснить и серь
езные провалы в выполне
нии планов предприятиями 
территориального управле
ния строительства. И в ны
нешнем году, как и в про
шлые, основной объем ра
бот переносится на послед
ние месяцы года. Так, ввод 
жилой площади в январе— 
апреле в два раза ниже и 
без того ,невысоких показа
телей такого же периода 
прошлого года. Недостает 
ответственного отношения 
руководителям трестов тер
риториального управления 
строительства к возве

дению объектов здраво
охранения и благоустройст
ву застраиваемых микро
районов. Об этом пишут 
трудящиеся. Обоснованной 
критике подвергаются они в 
газете «Красное знамя». 
Недавно бюро обкома КПСС 
рассмотрело вопрос о не
правильном отношении ру
ководителей управления
строительства, треста Спец- 
строймеханизация и Том
ского горисполкома к кри 
тическим замечаниям и 
приняло соответствующее 
постановление (оно опубли
ковано в нашей газете 
16 мая). За серьезные недо 
етатки в руководстве кол
лективом треста Спецстрой - 
механизация, игнорирова
ние критики и непринятие 
мер к ликвидации недоде
лок на строительстве инже
нерных путей и благоуст
ройстве жилых домов снят 
с работы управляющий 
этим трестом В. И. Гущин.

Строго и взыскательно 
надо подходить к решению 
задачи удовлетворения по
требностей народа, к про- 
извод ству товаров широкого 
потребления, развитию сфе 
ры обслуживания. Эго дело 
партийное. Растут темпы 
производства продуктов пи 
тания, товарооборота, обь 
емов ycjjyr. Однако в неко 
торых районах, как Кожев 
никовском, Кривошеинеком, 
Томском и Александров
ском, задания четырех ме
сяцев по, объему услуг на
селению не выполнены. Ее 
ли большинство руководи
телей промышленных пред 
приятии, как, например, 
радиотехнического завода, 
уделяют большое внимание, 
выпуску товаров народного 
потребления, то, на подшип
никовом заводе этому важ
ному делу не придают дол
жного значения.

Б областной партийной 
организации сложилась об
становка уважения, внима
ния к руководящим кад
рам, система их воспита
ния. Требовательно и забот 
ливо работают с руководи
телями Кировский райком, 
Стрежевской горком и дру
гие партийные комитеты. 
Совершенствует воспитание 
хозяйственных руководите 
лей Томский райком КПСС.

Но некоторые партийные 
комитеты неумело влияют 
на хозяйственных руково
дителей. Слабы рычаги, 
неэффективны формы и 
методы партийного воздей 
ствмя у Парабельского рай
кома КПСС. Принимаемые 
им решения выполняются 
неэнергично, а потому ряд 
предприятий не справляет
ся с планами экономиче
ского и социального разви
тия. Не дают острой и 
принципиальной оценки 
недостаткам в  работе руко
водителей партийные коми
теты трестов Томскжил- 
строй и Спецстроймеханиза- 
ция, слабо контролируют 
хозяйственную деятель
ность, соблюдение государ
ственной плановой дисцип
лины.

Партийные решения об
ретают свою жизнь в ак
тивной деятельности, упор
ном труде. Заботой об этом 
должна быть проникнута 
вся работа хозяйственного 
руководителя, возглавля
емого им коллектива. Ему 
оказано большое доверие. 
Оправдывать его ежеднев
но, постоянно — в этом его 
непреходящий долг.
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19 мая в Барнауле начал 

работу зональньш семинар- 
совещание идеологических 
работников, созванный по 
решению Центрального
Комитета КПСС. Факт его 
созыва после Всесоюзного 
семинара-совещания идео
логических работников в 
Москве показывает, какую 
важную роль отводит пар
тия политико-воспитатель
ной работе в реализации 
задач, поставленных XXVI 
съездом КПСС.

Участники совещания — 
секретари горкомов и рай
комов партии Алтайского 
края, Кемеровской, Новоси
бирской. Омской и Томской 
областей — обсудят ход 
изучения и пропаганды 
Отчетного доклада ЦК 
КПСС, документов XXVI 
съезда партии, пути пере
стройки идеологической ра
боты в соответствии с ука
заниями товарища Л. И. 
Брежнева, обменяются опы
том по выполнению поста
новления ЦК КПСС «О

дальнейшем улучшении
идеологической, политико
воспитательной работы».

Совещание открыл замес
титель заведующего Отде
лом пропаганды ЦК КПСС 
П. К. Лучинский. На сове
щании с докладами вы
ступили: «О дальнейшем
повышении роли горкомов, 
райкомов КПСС, первич
ных партийных организат 
ций края в свете решений 
XXVI съезда КПСС» — 
первый секретарь Алтай
ского крайкома КПСС Н. Ф. 
Аксенов, «Пути повышения 
качества и эффективности 
идеологической, политико
воспитательной работы в 
свете установок XXVI съез
да КПСС, указаний товари
ща Л. И. Брежнева» — за
меститель заведующего От
делом пропаганды ЦК КПСС 
П. К. Лучинский, «Акту
альные вопросы аграрной 
политики партии в свете 
решений XXVI съезда 
КПСС» — инструктор Сель
скохозяйственного отдела

ЦК КПСС И. М. Кривов, 
«XXVI съезд КПСС об эко
номической политике пар
тии в области промышлен
ности и строительства» -— 
начальник отдела Госплана 
РСФСР Я. Н. Русанов.

Fla совещании присутст
вуют идеологические работ
ники некоторых областей 
Украины и Казахстана.

В работе совещания при
нимают участие заведую
щий сектором Отдела про
паганды ЦК КПСС И. А. 
Зубков, секретарь Алтай
ского крайкома КПСС А. Н. 
Невский, инструктор Отде
ла пропаганды ЦК КПСС 
Ю. А. Майоров, секретарь 
Горно-Алтайского обкома 
КПСС. Б. К. Алушкин. пер
вый заместитель председа
теля Алтайского крайиспол
кома В. Т. Христенко, 
первый секретарь Барнауль
ского горкома КПСС М. М. 
Сидоров.

Семинар-совещание про
должает работу.
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П Р И Ч А Л А Х
Снова после зимнего за

тишья на причалах Томско
го лесопромышленного ком
бината степенно развора
чиваются неутомимые тру
дяги-краны, перенося с 
барж на приемные эстака
ды пачки леса.

На выкатке леса сегодня 
трудятся бригады, возглав
ляемые ветеранами пред
приятия О. С. Каракулевой, 
А. С. Чембулатовой, А. М. 
Кудрачевым, Т. А. Беляки-

новой. Мы побывали в 
бригаде А. М. Кудрачева.

Нелегкое испытание вы
пало . на долю этого кол
лектива в прошлом году, 
когда на комбинате в по
рядке эксперимента пер
выми в стране попытались 
внедрить выкатку хлыстов. 
Не вина, а беда бригады, 
что возможности новой тех
нологии так и не удалось 
использовать полностью, 
несмотря на стараний ра-

ИЗ РУК в
ИДУТ ПОСЕВНЫЕ РАБОТЫ

Необычно ранняя и сухая 
весна не застала врасплох 
истинных земледельцев об
ласти. Большинство совхо
зов и колхозов хорошо под
готовились, организованно 
вступили в весеннюю страду 
и ведут весенние полевые 
работы быстрыми темпами, 
с высоким качеством. Это
му способствовали ряд орга
низационных мероприятий, 
выработка особой стратегии 
и тактики на нынешнем се
ве, рекомендации по теле
видению и в печати передо
вых агрономов, бригадиров- 
механизаторов, специали
стов ©блсельхозуправления 
и опытных станций.

Но, к сожалению, эти 
предложения и рекоменда
ции не дошли до хлеборо
бов Парабельского района...

Во-первых, хозяйства
очень слабо подготовились 
технически и организаци
онно, приступили к весен
ним полевым работам с боль
шим опозданием и ведут их 
самыми низкими темпами и 
с плохим качеством. От та
кого сева нельзя ожидать 
хотя бы удовлетворительно
го урожая.

Об этом говорит урожай
ность полей хотя бы за 
последние два года: зерно
вые — 6,2 центнера, корне
плоды — 54, кукуруза на 
силос — 147, однолетние 
травы на зеленый корм — 
72, сено сочных многолет
них трав — 8,8, многолет
ние травы на зеленый корм 
— 63 центнера.

Конечно, с таким отноше
нием к основному средству

сельскохозяйственного про
изводства — земле (а она 
по плодородию не хуже 
молчановской, кривошеин- 
ской и части шегарской), с 
такой урожайностью нельзя 
нормально развивать жи
вотноводство и повышать 
его продуктивность. При та- 
‘кой урожайности еще долго 
придется возить солому за 
400—500 километров в Пу- 
дино из совхозов Кожевни- 
ковского и Шегарского рай
онов.

Вот какая агротехника 
на весеннем севе в совхозе 
«Пудинский»... Это самый 
хлеборобный участок райо
на, где размещается 47 про
центов всех яровых и поло
вина зерновых. Из-за недо
статка влаги почва нынче 
поспевала везде одинаково 
— и на юге, и на севере. 
Однако этого в Парабели, 
и в частности в Пудине, не 
учли, а точнее, не придали 
этому никакого значения. И 
приступили к полевым ра
ботам с большим опоздани
ем. А закрытие влаги вооб
ще не проводили, иссушили 
почву основательно. И 
лишь при большом настоя
нии кое-где с трудом на
шли сцепки, несколько бо
рон... Практически здесь 
ведут сразу лущение с боро
нованием вдоль пахоты 
Почва разделывается плохо, 
медленно, и по такой паш
не ведется сев. Семена за
делываются на неодинако
вую глубину. Это в Оста- 
нинском отделении, где уп
равляющий С. И. Собакин. 
А такую весновспашку и

жнвотководст
И П Р О Б Л Е М

ЭФФЕКТИВНОЙ
Д О С Т И Ж Е Н И Я

Обком 'КПСС и облисполком провели совещание по 
вопросам животноводства с участием секретарей горко
мов и райкомов партии, начальников и главных спе
циалистов районных управлений сельского хозяйства, 
работников инспекций по закупкам и качеству сельхоз
продуктов, руководителей, секретарей партийных орга
низаций и главных специалистов колхозов и совхозов, 
начальников животноводческих комплексов, руководите
лей сельскохозяйственных ведомств.

С докладом о задачах совхозов и колхозов области по 
выполнению планов и социалистических обязательств 
по увеличению производства и заготовок продуктов жи
вотноводства в 1981 году в свете решений XXVI съезда 
КПСС выступил заместитель председателя облисполкома 
И. И. Титов.

В работе совещания принял участие и выступил секре
тарь обкома КПСС А. С. Зарембо.

Цриняты '‘социалистические обязательства по увеличе
нию производства и продажи государству продуктов жи
вотноводства в летний период.

Большая группа участников совещания побывала на 
Белоусовском, - Вершининском и Зоркальцевском живот
новодческих комплексах Томского района, где ознакоми
лась с опытом организации производства молока и вос
производства стада в  условиях беспривяэно-боксовой тех
нологии.

У с п е х
м о б и л и з у е т

Нынешняя зимовка, про
шедшие четыре месяца 1981 
года отмечены ростом про
дуктивности и численности 
скота. С начала года сред
ний надой от коровы на 28 
килограммов выше соответ
ствующего уровня прошлого 
года. Улучшились показате
ли мясного цеха. Производ
ство и заготовки мяса в 
области за это время воз
росли соответственно на 
14 и 10, молока ’— на 5 и 7, 
яиц — на 16 и 10 процен
тов.

Намеченный на одиннад
цатую пятилетку значитель
ный рост производства 
сельскохозяйственной про
дукции обеспечивается си
стемой мер по дальнейше
му укреплению материаль

но-технической' базы и ин
тенсификации отрасли. Та
кова основа разрабатывае
мой в области продовольст
венной программы, которая 
учитывает важнейшее тре
бование XXV I съезда пар
тии — повышение эффек
тивности капитальных в л о 
ж е н и й .

Наряду с освоением мощ
ностей крупных сельскохо
зяйственных комплексов — 
Кузовлевского тепличного 
комбината, Межениновской 
птицефабрики, Томского 
свинокомплекса — пред
стоит осуществить большую 
программу по развитию мо
лочного животноводства, со
циальной сферы села, а 
также отраслей, составляю
щих аграрно-промышлен
ный комплекс области. Уже 
в этом году должно быть 
введено в эксплуатацию 
семь молочных комплексов 
на 3.700 коров, 3 тысячи 
мест в спецхозах по выра

щиванию нетелей. Это и 
ввод жилья: 92 тысячи
квадратных метров нынче, 
а в последующие годы — 
по 12—15 квартир в каждом 
совхозе и колхозе ежегод
но.

Направляемые в сельское 
хозяйство средства должны 
окупаться соответствующим 
приростом продукции. Ме
жду тем отдача капиталь
ных вложений недостаточ
на. Слабо используются ин
тенсивные факторы, велики 
потери от падежа, яловости, 
инфекционных заболева
ний скота, низкого качества 
продукции.

С начала года в 6 райо
нах сократились производ
ство и закупки мяса, осо
бенно заметно — в Кожев- 
никовском, Каргасокском , и 
Всрхнекетском. Застой в 
молочной отрасли Молча- 
новского и Парабельского 
районов. В Бакчарском, Зы
рянском, Мрлчановском, Ча- 
инском и Шегарском райо
нах снизилась или осталась 
на прошлогоднем уровне 
численность крупного рога
того скота, в Кожевников- 
ском, Шегарском и Молча- 
новском меньше стало сви
ней.

Увеличился падеж круп
ного рогатого скота и сви
ней. Резко возросли потери 
по этой причине в Молча- 
новском, Александровском, 
Асиновском, Кожевников- 
ском, Первомайском, Том
ском и Чаинском районах.

По-прежнему уязвимым 
местом в работе ряда рай
онов и хозяйств остается 
организация воспроизводст
ва стада. Меньше прошло
годнего получили телят хо
зяйства Бакчарского, Зы
рянского, Шегарского и 
Томского районов, поросят 
— Шегарского и Кожевни- 
ковского.

(Окончание на 3-й стр.)

бочих. Все усилия, свелись 
на нет из-за неподготовлен
ности оборудования и инже
нерных просчетов.

Р1ынче на первый уча
сток, где ведет выкатку 
бригада А. М. Кудрачева, 
поступает лиственный лес. 
Крановщики подают его 
на приемную эстакаду, где 
по цепям транспортера 
древесина подается на брев
нотаску. Первыми встреча
ют лес операторы Раис 
Мавлюкаев, Геннадий Де- 
синов, подправляют • сорти
менты рабочие Александр 
Петрович Ощепков и Ми
хаил Гаврилюк.

— Лес идет нынче хоро
шо отсортированный, — с 
удовлетворением говорит 
бригадир. — Выгрузили уже 
более пяти тысяч кубомет
ров. К сожалению, не все 
клеится. Сдерживает работу 
плохая подготовка к сезону 
кранов рейда, с перебоями 
подают баржи, да и людей 
пока явно недостаточно.

Действительно, в бригаде 
для плановой расстановки 
не • хватает трети рабочих. 
Но и меньшим числом она 
выполняет задание. Хорошо 
трудятся ветераны В. Ф. 
Попова, моторист В. Г. 
Григорьева, К. Г. Голубцова,

М. М. Кудрачева, В. И. Га
лина и многие другие.

Между бригадами на вы
катке ширится соревнова
ние за досрочное выполне
ние планрв и обязательств 
навигации первого года 
одиннадцатой пятилетки. 
Навигация предстоит на
пряженная, на причалы 
комбината поступит свыше 
700 тысяч кубометров леса.

Ф. ОЗЕРОВ.
*  *  *■

НА СНИМКАХ: оператор
Раис Мавлюкаев за пуль
том; здесь начинается вы
грузка леса.

Фото Б. Некрасова.

ОН п л о х о
В ПАРАБЕЛЬСКОМ РАЙОНЕ
подготовку земли, как в 
Калининском отделении, 
уже-редко где и встретишь! 
Несколько дней К-700 и два 
МТЗ-50 пахали без борон. 
После этого, - когда глыбы 
засохли, пустили гусенич
ный трактор с БДТ-2,2 и на
чали крошить эти комья. 
Flo толку. никакого, так как 
окаменевшие глыбы не под
даются, и по ним . затем 
идет сев.

Кто же придумал такую 
технологию? Выяснили, что 
авторы ее — молодой уп
равляющий Виктор Канда
лов и бригадир тракторной 
бригады В. Ф. Новосельцев. 
Пришлось немедленно эту 
технологию отменить и ор
ганизовать нормальную об
работку почвы под посев.

Несколько лучше весно
вспашка в Рогалевском от
делении, где управляющим 
А. Т. Чуркин. Flo очень 
плохо пашут в Тавангин- 
ском отделении •• трактори
сты В. П. Пономаренко и 
Н. .3. Завгородний.

В совхозе до сего времени 
не боронили озимую рожь 
и многолетние травы. Не 
считают это важным и не
обходимым мероприятием.

Из беседы с давнишним 
хлеборобом С. И. Собеки- 
ным выясняем, что они до 
.этого года травы сеяли в 
смеси с семенами зерновой 
покровной культуры. По
этому в первом году уро
жая почти нет, и' в по
следующие годы получают 
по' 7—8 центнеров сена, а 
естественные сенокосы да
ют 10—11 центнеров. Полу

чается такой парадокс, что 
сама природа лучше сраба
тывает, а там, где вмешал
ся человек, урожайность не 
растет, а падает.

Анализируя ход весенних 
полевых работ, невольно 
приходишь к выводу, что в 
хозяйствах и в целом в 
районе отсутствует всякая 
передовая мысль, никакого 
агрономического духа, ни
какого организационного 
настроя! Все идет самоте
ком. В подтверждение это
го говорят и такие факты: 
нет ясности, где чего сеять, 
никаких планов-расчетов, 
когда и как проводить ра
боты, нет никаких анали
зов, что сделал какой аг
регат. Даже ориентировочно 
не знают, когда же закон
чится посевная.

При такой «организации» 
и даже при великолепной 
погоде раньше 15 июня не 
закончить сев. Но стоит ли 
после 5 июня вообще сеять 
в Парабели?

Не лучшее положение на 
полях совхоза «Старицин- 
ский» и  других хозяйств 
района.

В районе утвердилось ни
кчемное отношение к дело
вым предложениям. Бук
вально недавно в газете 
«Красное знамя» (за 8 мая) 
была опубликована ясная 
рекомендация из колхоза 
«Гигант», как возделывать 
яровой рапс в наших усло
виях. И все же в совхозе 
имени Шишкова под руко
водством главного агронома 
Н. М. Радаева посеяли
3 гектара рапса по плохо

обработанной почве, на 
большую глубину (8—10 см). 
Можно смело сказать, что 
похоронены семена, уро
жая не будет.

Такое стало возможным 
потому, что районное уп
равление сельского хозяйст
ва, его начальник А. С. Ки
селев и специалисты никак 
не влияют на ход весенних 
полевых работ, в частности, 
в совхозе «Пудинский». До 
15 мая никто из райсель- 
хозуправления не был в 
поле, не сдвинул посевные 
работы в нужном направле
нии. И вообще почему-то в 
районе эти работы оказа
лись не на первом, а на 
последнем плане.

Может, потому, что все 
берега уставлены баржами 
с комбикормами и другими 
товарами и нужно быстрее 
брать дары государства. 
А что отдавать государству 
взамен — об этом не дума
ют... Это касается прежде 
всего Пудина, где большин
ство сил в ущерб посевной 
брошено на выгрузку барж 
с комбикормами. А между 
тем инженерная служба ме
чется в поисках запчастей. 
Но... даже завезенные в 
район детали поступают к 
тракторам с большим опоз
данием.

Нужно отметить и неза
видную роль управления 
хлебопродуктов, которое до 
сего времени не доставило 
семена в Парабель для сов
хозов «Путь Ленина» и 
имени Шишкова.

Чтобы поправить Дела в 
районе, нужны организован
ность, качество и темпы по
левых работ. И улучшение 
работы специалистов рай- 
сельхозуправлёния.

А. РУДЕНКО, 
главный агроном по 
кормопроизводству обл 

сельхозупрзвления.
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ПРИНЦИПИАЛЬНЫЙ подход
Еще до начала весеннего 

сева механизаторы Рыба- 
ловскрго отделения совхоза - 
имени Свердлова заявили 
руководству, что нужно пе
ремерить поля: от этого за
висит не только заработок, 
но И  престиж передовиков. 
Особое упорство в удовлет
ворении просьбы механиза
торов проявила группа на
родного контроля во главе 
с коммунистом ветераном 
совхоза Николаем Гри
горьевичем Ахтуловым. По
ля были перемеряны, пре
тензии хлеборобов оказа
лись не напрасными.

Председателем группы на
родного контроля Николай 
Григорьевич стал накану
не весенних полевых ра
бот после общего собрания 
тружеников совхоза. Избра
ли его не потому, конечно, 
что прежний вожак совхоз
ных дозорных—Ольга Пет
ровна Волошникова, тоже 
коммунист, член партийно
го комитета, не справилась 
с возложенным на нее /по
ручением. Просто во время 
ее отчета на заседании 
партийного комитета о дея
тельности группы возникла 
мысль поручить ей  ̂другой 
участок общественной рабо
ты — товарищеский суд, 
где нужны не меньшая 
принципиальность и требо
вательность. Ольга Петров
на осталась и членом груп
пы народного контроля, 
чтобы новому председателю 
на первых порах помочь. 
Впрочем, Николай Григорь
евич, экономист по образо
ванию, сразу же активно 
включился в общественную 
работу. Опытный, принци
пиальный коммунист во 
главе народных дозорных— 
это, как говорят, основа ус
пеха.

Известно, что партийное 
руководство является реша
ющим условием в работе 
дозорных. После принятия 
Закона о народном контро
ле СССР требования к дея
тельности его органов осо
бенно на местах неизмери
мо возросли.

Понятно, что партийный 
комитет совхоза прежде 
всего укрепил . коммуниста
ми группу народного кон
троля. Позаботились о том, 
чтобы дозорные находились 
на главных направлениях 
сельскохозяйственного про
изводства. 16 народных кон
тролеров из 21 — рядовые 
труженики. Это, безусловно, 
передовики производства с 
обостренным чувством об
щественного долга, делови
тые и принципиальные. 
Большим авторитетом в 
коллективе пользуются
член районного комитета 
партии тракторист И. Ф. 
Круглинский, тракторист 
Ю. Г. Ахтулов, скотник 
А. И. Зенченко.. Анатолий 
Иванович Зенченко являет
ся заместителем председа
теля группы народного кон
троля. Он коммунист/ до
бросовестно относится к 
труду и партийному пору
чению. Эти товарищи ча
сто вносят деловые предло
жения, стараются помочь 
быстрейшему исправлению 
недостатков, понять свои 
обязанности молодым дозор
ным. В совхозе работает 
школа народных контроле
ров, и опыт ветеранов все
гда кстати.

Большое внимание пар
тийный комитет уделяет 
координации действий груп
пы, профсоюзной и комсо
мольской организаций. Пла
ны работы этих обществен
ных институтов утвержда
ются обязательно на засе
дании партийного комите
та после тщательного изу
чения. Что касается народ
ного контроля, то заблаго
временно намечаются ос
новные рейды и проверки, 
определяются формы глас
ности.

Вклад дозорных — в об
щем успехе трудового кол
лектива, В 1980 году совхоз 
выполнил планы продажи 
государству мяса и моло
ка, с каждого гектара зер
нового клина получено по 
17 центнеров. Многое сдела
ли народные контролеры,

чтобы и первый год один
надцатой пятилетки был 
удачным. Например, во 
время осеннего комплекса 
сельскохозяйственных работ 
было проведено пятнадцать 
проверок и рейдов. Именно 
осенью прошлого года до
зорные обнаружили, что 
озимая рожь посеяна нека
чественно, и добились пере
сева участка. О их принци
пиальности говорит и такой 
факт: по представлению
группы районный комитет 
народного контроля вынес 
решение о возмещении при
чиненного ущерба руково
дителями совхоза.

В зимний период В основ
ном контролировалось поло
жение дел в животноводст
ве и ремонте техники. На 
каждой молочнотоварной 
ферме был организован 
пост народного контроля во 
главе с лучшими дозорны- 
ми-производстве н н и к а м и .  
Очень внимательно за ра
циональным расходованием 
кормов, соблюдением техно
логических режимов, поряд
ка на фермах следили фу
ражир Н. С. Манченко, до
ярка Г. 3. Данилова, заме
ститель председателя груп
пы А. И. Зенченко. Много 
внимания уделялось созда
нию труженикам ферм хо
роших производственно-бы
товых условий. И зимне
стойловый период прошел 
успешно.

Весенний день, не зря го
ворят, — год кормит. Нуж
ны расторопность, полная 
отдача почвообрабатываю
щей и посевной техники, 
необычное человеческое на
пряжение. Быстрые темпы 
работ в поле не должны 
пойти, в ущерб качеству. 
Дозорных распределили по 
всем механизированным от
рядам, провели инструктаж, 
определили, что и как кон
тролировать. Сев закончен 
в сжатые сроки и с хоро
шим качеством.

А. ПОПОВ, 
секретарь парткома сов
хоза имени Свердлова 
Кривошеинского района.

Быт — забота 
общая

С Ф Е Р А  О С О Б О Й  В А Ж Н О С Т И
Группа дозорных при 

исполкоме Чердатского 
сельского Совета в основ
ном контролирует работу 
предприятий сферы об
служивания. Проверяли 
мы недавно приемный 
пункт комбината быто
вого обслуживания. Осо
бых нареканий на каче
ство исполнения заказов 
у жителей села нет, а 
вот в том, что услуг 
оказывается мало, все

единодушны. Об этом го
ворит и тот факт, что 
квартальное задание вы
полнено всего наполови
ну. Телеаппаратура у нас 
в Чердатах не ремонтиро
валась вообще, а заказы 
на химчистку, фотогра
фирование, ремонт обуви 
выполнялись в мизерных 
размерах. Мастера район
ного КБО наведыва
ются к нам редко, да 
и в организации работы 
цехов немало просчетов. 
Пришлось обращаться за 
помощью в районные 
организации.

Постоянно держим под 
контролем магазин «Ко
лосок». Особенно прихо
дится быть настороже, 
когда речь заходит о тор
говле спиртными напит
ками. Часты нарушения 
в ларьках поселка Кучу- 
кова, конторы «Заготзер- 
но». Недавно во время 
выдачи заработной пла
ты продавцы откры
ли слишком уж силь
ную торговлю винно- 
водочными изделиями. 
Участниками массовой 
пьянки оказались ра
бочие ферм и ремонт

ных мастерских, где был 
допущен случай произ
водственного травматиз
ма. Группа народного 
контроля составила акты 
на виновных и передала 
их в административную 
комиссию. За каждой 
торговой точкой закрепи
ли народного контролера.

Беспорядков на хлебо
пекарне прежде было не
мало. Хлеб продавали 
прямо в цехах, вес бул
ки нередко не соответст
вовал стандарту, да и ка
чеством нельзя было по

х в а л и т ь с я .  В пекарне н и 
к то  не с л е д и л  за са н и  
т а р н ы м  с о с т о я н и е м , д и с 
ц и п л и н о й . Д о зо р н ы е  по
м о гл и  н а л а д и т ь  д ел о .

Не в ы п у с к а е м  из виду 
д е я т е л ь н о с т ь  и к у л ь т у р 
н о -п р о с в е т и т е л ь н ы х  уч
р е ж д е н и й . П р о в е р я е м  р а 
боту ш к о л ь н о й  с т о л о в о й . 
В н и м а т е л ь н о  о т н о с и м с я  
к ж а л о б а м  н а с е л е н и я , 
п р и ем  г р а ж д а н  в е д е м  в 
уд об н ое д л я  н и х  в р е м я . 
По н а и б о л е е  о с т р ы м  с и г 
н а л а м  п р о во д и м  о п е р а 
т и в н ы е  п р о в е р к и .

В. БОРИСОВА, 
председатель группы 
народного • контроля 
Чердатского сельско
го Совета Зырянско

го района.
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З Р  Д О З О Р Н Ы Е  

| НА  ВЕСЕННЕМ СЕВЕ
П о к а з а в ш а я с я  в о т д а л е 

н и и  п а ш н я  I л о с н и т с я  н а  
со л н ц е  п о л и р о в а н н о й  ч е р н о 
то й . О н а  т а к  а к к у р а т н о  в о з 
д е л а н а , ч то , к а ж е т с я ,  э т о  н е  
т ы с я ч е г е к т а р н о е  , п о л е , а 
г р я д к а  в о го р о д е , у х о ж е н 
н а я  з а б о т л и в ы м и  - р у к а м и .

—  К а ч е с т в о , —  г л а в н о е , 
н а  ч т о  мы о б р а щ а е м  с е й ч а с  
в н и м а н и е , —  п о я с н я е т  п р е д 

седатель группы народного 
контроля ОПХ им. В- Н. 
Сидоренко А. Г. Ананьев.— 
Такой высокий уровень оо- 
работки найдете не только 
здесь, в Лучанове, но и в 
Вершинине, и тем более на 
опытных участках.

В самом деле, где бы . ни 
проезжали по полям, всюду 
видны следы заботливого

отношения к земле. Обрабо- огрехи, правильно заклады- 
таны' все ложбинки, выем- вались семена в почву. S 
ки, искусно проложены бо- Серьезное нарушение нын- 
розды вокруг опор линий че было лишь одно, и 
электропередачи, до самой оно рассматривалось на за- 
бровки дорог доведена гра- седании группы. Чаще же в 
иица пашни. обиходе товарищеская под-

В минувшем году полови- сказка, дружеское замеча- 
не полей опытно-производ- ние.
стзенного хозяйства при- Контакт администрации, 
своили Знак качества. Нын- специалистов и дозорных 
че механизаторы намерены по всему чувствуется и в 
сделать образцовыми 70 другом хозяйстве — совхозе 
процентов полей. Строго со- «Томь».
блюдается технология, при- — Когда я бываю на по
меняются прогрессивные лях, — расск азывает дирек -
методы обработки. тор Рашид Измаилович

„ Аминов, — я стараюсь по- В 
В прошлую посевную, на- говорить прежде всего с В 

пример, локальное внесение народными контролерами. В 
удоорении использовали q hh подмечают многое из В
лишь отчасти, а теперь — т что упускают из ВИду = 
повсеместно. Высеваются звеньевые> бригадиры.

В настоящее время в ово- 
идет

сев зерновых, в посадке ка
пустной рассады участвуют 
горожане, а поскольку при
езжие -— * люди неопытные, 
им помогает советом рабо-

семена лучших репродук
ций. Создан на время ве- щеводческом совхозе 
сеннеи кампании механи- „ ппея:
зированный отряд.

Коллектив ОПХ взял обя
зательство получить с гек
тара по 30 центнеров зерно
вых, более двухсот центне-вых, более двухсот  ̂центне- -чая OTKpbITOro грунта Гафи- 
ров картофеля. Этой задаче галиаскаровна Амерха-
подчинена работа всех про- ^  Более дзадцат.и —  
изводственных звеньев, оо-
щественных организаций, в нием капусты „ уЖе 
том числе и группы народ
ного контроля.

В н и м а н и е : б е с х о з я й с т в е н н о с т ь *

С к р ы т о  от  х о з я й с к и х  г л а з
Путь в город жителей по

селка, расположенного в 
районе реки Усть-Киргиз- 
ки, лежит мимо территории 
завода измерительной ап
паратуры. Что же мы ви
дим, проходя ежедневно 
мимо этого предприятия? 
У его забора растет свалка 
производственных отходов. 
Сюда сваливаются кирпичи, 
шлак, бетонные блоки. А 
как-то вытолкнули за забор

кузов списанного автобуса, 
где теперь со всеми удобст
вами располагаются люби
тели спиртного. Главное 
же — всюду валяется ме
талл, его, по моим подсче
там, наберется с вагон. Не
ужели столь богат завод, 
чтобы так не по-хозяйски 
относиться к сырью?

Я слышал, что на заводе 
измерительной аппаратуры 
неплохо работает группа 
народного контроля...

Б. СОМОВ.

лет
занимается она выращива- 

мно-
гие годы является народ
ным контролером.

---- Мы закрепили дозор- 72 временных группы и
ных, за всеми производст- поста, в которых занято 
венными участками, — рас- около 300 дозорных, дейст- 
сказывает член головной вуют сейчас на полях Том- 
группы, бригадир механи- ского района. Народные 
зированного отряда М. И. контролеры включены в 
Макаров. — Например, за состав всех механизИрован- 
соблюдение правил луще- ных отрядов, звеньев. _Их 
ния отвечает опытный ме- работу направляет раион- 
ханизатор Владимир Дмит- ный штаб по качеству, воз- 
риевич Богушевич, за посев главдяет который председа- 
зерновых — знающий свое тель районного комитета 
дело тракторист Михаил народного контроля В. Г. 
Николаевич Болтовский, за Моспанов.

Н. БЫСТРОВА.
Фото Б. Некрасова.

НА СНИМКАХ: народный

........................................

боронование — Павел Ва
сильевич ‘Голубицкий.

Посты народного контро
ля созданы также на зер-
нотоке, пункте технического ----
обслуживания — всюду, контролер совхоза «Томь» 
где идет сейчас борьба за Г. Г, Амерханова; качество 
урожай. Дозорные следят за сева контролирует дозор- 
тем, чтобы при перевозке ный, тракторист OIIX име
на поле не просыпалось ни Б. Н. Сидоренко П. Г. 
зерно, чтобы не оставались Лухании; идет сев. ,

ши— а— а— — иаиииттнаанааш HiMiiiHiiina

ОПЕРАЦИЯ «ГАРАЖ)
У вели чи вается число личны х 

автом оби лей, р асте т  к о л и ч ест
во гар аж ей . Особенно много 
их на п у сты р ях  и, я частн о
сти , вблизи п росп ек та Мира. 
З д е сь  - стои т больш е сотни 
все во зм о ж н ы х  норобок, а но
вы е все везу т  и везу т . Бот 
лиш ь один пример. В д евять  
у тр а к пусты рю  подходит 
служ ебн ы й  автоб у с 03-26 ТОМ, 
а вслед  за  ним о ста н а в л и ва е т
ся  л егк о вая  м аш ина 04-49 ТОР, 
из которы х вы хо д я т оза- 
-боченные люди. Н ачинается 
сб о р к а  очередн ого гар аж а . 
Ею зан я ты  14 ч еловек , все — 
в сп ец о вк ах , п охож е, с к ак о 
го-то предприятия. З д есь  д е
ло идет споро, а кто  ж е  за м е 
нил этих «ударников» на их 
рабочих м естах?

3 . НОМОКОНОВ, 
п р еп о д авател ь  ТПИ.

В Т Р А М В А Е  
БЫЛИ ТРОПИКИ...

С ейчас всю ду говор ят об 
эконом ном  р асход ован и и  м а
тер и алов и электр оэн ер ги и . В 
ц ехах , на территории многих 
заво д о в  и учреж дений р а зв е 
ш ены  п л акаты , при зы ваю щ и е 
б ы ть  р ачи тельн ы м и , х о зя й ст 
венны м и. Как-то видел я т а 
кие п ри зы вы  и в наш ем го
родском  тр ан сп ор те. Но про
е зж а я  недавно «з тр ам вае  — 
поезд  N-? 192 ш ел по первому 
м арш руту . — чуть не зад о хн у л 
ся  от ж ар ы . Понял: не все во
дители сам и подаю т добрый 
пример. На улице бы ло гр а
д у сов  20, а в вагон е о б о гр ева
тели не отклю чен ы . Сколько 
энергии и страчен о зр я! Да и 
п ассаж и р ам  ведь н еудобства...

Н. ЦЫГАНКОВ, 
п ассаж и р .

Возвращаясь 

к напечатанному

РЕЙД ПЕЧАТИ, НАРОДНОГО КОНТРОЛЯ 
и  « К О М С О М О Л Ь С К О Г О  ПРОЖЕКТОРА»

Д о с а д н ы е  « « м е л о ч и »
28 июня минувшего года в выпуске «Народный кон

троль на посту» был опубликован рейд дозорных Ленин
ского района ц о  предприятиям и базам производственно
технического обслуживания и комплектации оборудова
ния «Не разберутся сами». В нем шла речь о грубых на
рушениях правил хранения металла и металлоизделий.' 
Участники проверки пришли к выводу, что при такой 
ненадежности тылов производство вряд ли может рас
считывать на хорошее обеспечение. Изменилось ли что- 
либо на базах спустя год?

Где бы ни заходила речь 
о недостатках, всюду руко
водители выдвигали один и 
тот же аргумент:

— Разве стоит обращать 
на пустяки внимание? Это 
же мелочи по сравнению с 
тем, что было.

В самом деле, за прошед
ший год многие базы пре
образились. Появились со
временные ограждения, бла-. 
гоустроены территории, по
строены или строятся новые 
склады, хранилища.

Прежних завалов обору
дования, к примеру, нет на 
территории мехколонны 
№ 44. Прибраны трансфор
маторы, опорные металло
конструкции, изоляторы.

— Субботники проводим, 
санитарные пятницы орга

низуем, — объясняет на
чальник мехколонны Г. А. 
Бусыгин.

Но «мелочей», однако, 
слишком много, чтобы на 
них не обращать внимания: 
втоптан в землю крепеж
ный материал, развалены 
бухты с проволокой, стоит 
прямо на земле дорогостоя
щий распределительный
шкаф.

— Через неделю-другую 
все это приведем в поря
док, — заверяет Г. А. Бу
сыгин.

Всего ^ень-два отсрочки 
запросил главный инженер 
управления механизации 
треста Томсктрансстрой
В. Н. Макаров. Действитель
но, большего времени и не 
требуется, чтобы вытащить

из грязи листы железа, 
•рассортировать и уложить 
на козлы трубы.

По подсчетам же главного 
инженера ремонтно-механи
ческого завода объединения 
Томлеспрой В. И. Кривовя- 
за, для наведения полного 
порядка понадобится не ме
нее месяца-двух: идет
строительство склада для 
металлоизделий, пришлось 
потесниться, возникли, мол, 
некоторые трудности. Объ
яснение Виктора Ильйча 
можно принять лишь отча
сти. Разумеется, всякое 
строительство на уже обуст
роенной территории вносит 
определенный дискомфорт. 
По разве', это служит пре
пятствием для того, чтобы 
аккуратно разложить и 
промаркировать металлоиз
делия, тем более что хра
нятся они под навесом, в 
отдалении от строительной 
площадки.

Ссылки на перспективу, 
радужное будущее, связан
ное с возведением новых 
объектов, часто можно слы
шать в оправдание.

База технологического об

служивания и комплекта
ции оборудования произ
водственного объединения 
Томскнефть, поражает мас
штабами и размахом. На ее 
строительство отпущено
около 24 миллионов рублей. 
Уже сейчас годовой оборот 
материальных ценностей 
тут достиг более 90 миллио
нов рублей, а ближайший 
рубеж —- 150 миллионов. 
Нынешняя база — это ог
ромная строительная пло
щадка, занимающая около 
36 гектаров. За два года 
обустроены лишь четыре. ,

Для хранения металла от
ведено несколько обустро
енных площадок, начато 
строительство специального 
склада. Вполне понятно, что 
со временем появится воз
можность хранить лучше и 
изделия из металла. Однако 
уже сейчас можно сложить 
их аккуратно, накрыть те 
из них, что должны быть в 
помещении.

На соседней базе произ
водственного объединения 
Томскнефтегазгеология про
тивоположные оправдания: 
территория ограничена и

сжата со всех сторон, а в 
тесноте вряд ли можно до
биться порядка. Впрочем, 
доводы эти сами же работ
ники базы и опровергают. 
Здесь особенно ощутимы 
произошедшие перемены. 
Убраны корчеватели, фон
танная арматура, наве
ден относительный порядок 
в складировании проката 
черных металлов, металло
конструкций. Нашлось ме
сто, едва было проявлено 
старание. Но на большее 
духу не хватило. Находятся 
под открытым небом дизе
ли, шарошечные долота, 
оборудование для котель
ных.

Много неиспользованного 
оборудования скопилось и 
на базе УПТК треста 
Томсктрансстрой. Главный 
инженер А. Н. Зенчук да
же затруднился назвать его 
стоимость. Нет полной яс
ности в том, для каких 
объектов оно предназначен 
но. Между тем с внешней 
стороны здесь все обстоит 
благополучно: металлоизде
лия рассортированы, уложе
ны в ячейки, нераспако
ванные узлы и агрегаты 
установлены на подставки.

— Мы потребляем металл 
с ложки, — образно выра
зился, досадуя на нехватку 
этого ценного материала 
главный инженер ГОРЕМ-10

треста Томсктрансстрой
Л. А. Гончаренко. — Все, 
что дают, тут же «съедаем».

Да, металла не хватает, и 
подчас это сдерживает про
изводство, нарушает ритм 
работы предприятия. Руко
водители обеспокоены та: 
ким обстоятельством и еди
нодушно соглашаются с 
тем, что в распределении к 
использовании металла не
обходимо навести порядок. 
Однако адресуется это дру
гим. Своих же кедостаткЬв 
на базах не замечают. Око
ло трехсот тонн фондового 
уголка, труб разбазарили 
снабженцы базы производ
ственного объединения
Томскнефть. Не выполнил 
план по сдаче металлолома 
ГОРЕМ-10, все еще не доби
лись списания негодной 
техники в управлении ме
ханизации треста Томск
трансстрой.

Контроль за расходовани
ем металлоизделий стал в 
целом строже. И это понят
но: какими бы высокими 
темпами ни развивалось на
ше металлургическое про
изводство, оно не может 
восполнить пробелы, допу
щенные бесхозяйственно
стью. Критерии потребле
ния металлопродукции оста
ются неизменными — бе
режливое хранение, эконом
ное расходование.

Рейдовая бригада:
Н. РЯЩИКОВ, инспектор Ленинского районного 

комитета народного контроля: Н. НУГАЕБ, член рай
онного штаба «Комсомольского прожектора»; 
Н, ГУБСКАЯ, наш корр.

В О Б Л А С Т Н О М  
К О М И Т Е Т Е  

Н А Р О Д Н О Г О  
К О Н Т Р О Л Я

З А  С Р Ы В  
П О С Т А В О К

А с и н о в с к и й  л е с о п р о 
м ы ш л е н н ы й  к о м б и н а т  н е 
в ы п о л н и л  п л а н  п ер в о го  
к в а р т а л а .  П р е д п р и я т и е  
п о д в е л и  К о м с о м о л ь с к и й  
и С а й ги н ск и й  л е с п р о м х о 
з ы , н е д о п о ст а в и в ш и е
с в ы ш е  30 т ы с я ч  к у б о м е т 
р о в  д р е в е с и н ы . П р и ч е м  
н а и б о л е е  ц е н н ы х , х в о й 
н ы х , п о р о д  п о ст у п и л о  
н е м н о ги м  б о л ее  70 т ы с я ч  
к у б о м е т р о в  в м е с т о  112 
т ы с я ч  п о п л а н у . М е ж д у  
к о м б и н а т о м  и л е с п р о м 
х о з а м и  н е заключены 
д о го во р ы .

Много неурядиц возни
кает и из-за плохой 
транспортировки леса. 
Часто турникеты проста
ивают на подъездных 
путях, в то время как в 
древесине остро нужда
ется производство. В мар
те, например в ожида
нии отправки более су
ток стояли 65 вагонов, 
которыми можно было 
бы дополнительно пере
везти полторы тысячи 
кубометров леса. Но ни 
на Асиновском комбина
те, ни в объединении 
Томлеслром, ни на же
лезной дороге своевре
менно не приняли мер.

За допущенный срыв 
плановых поставок обла
стной комитет народного 
контроля предупредил 
директоров Комсомоль
ского и Сайгинского лес
промхозов В. 3. Шара
футдинова и И. Д. Мони
на и потребовал от руко
водителей объединения 
принять меры к своевре
менному обеспечению
сырьем деревообрабаты
вающих предприятий.

Х Р А Н И Л И Щ А  
С НЕ ДОДЕ Л КАМИ

Руководители строи
тельного управления № 4 
треста Томсклромстрой 
(начальник П. Е. Марчен
ко) в минувшем году 
предъявили к сдаче Том
скому горплодоовощетор- 
гу хранилища под кар
тофель и овощи с круп
ными недоделками. Объ
ем строительно-монтаж
ных работ по ним соста
вил более 67 тысяч рз'б- 
лей. До сих пор не вы
полнена теплоизоляция 
воздухоохладителей и 
воздуховодов, плохо смон
тирована внутренняя ка
нализационная система 
для отвода конденсата, 
не произведен монтаж 
электрообо р у д о в а н и я .  
Хранилище № 3 оказа
лось без системы холодо- 
снабжения, а в других 
помещениях с опоздани
ем установлена вентиля
ция. В результате за зи
му пришло в негодность 
120 тонн картофеля на 
сумму около 12 тысяч 
рублей.

Областной комитет на
родного контроля объя
вил начальнику СУ-4 
треста Томсклромстрой 
П. Е. Марченко строгий 
выговор. В частичное 
возмещение материаль
ного ущерба на него про
изведен денежный начет 
в размере двух месяч
ных окладов.

«Замороженное»
оборудование

Большинство подраз
делений Томского поли
технического ин-ститутэ 
испытывало острую нуж
ду в новом оборудова- 
нии, и в то же время 
на его складах в тече
ние полугода лежали 342 
установки и прибора 
стоимостью 175 тысяч 
рублей. По разным при
чинам плохо использо
валось и то оборудова
ние, которое было уста
новлено в различных ла
бораториях. При провер-, 
ке выяснилось, что кое 
в каких приборах инсти
тут вовсе не нуждается: 
такое вот при бедности 
богатство.

Областной комитет на
родного контроля по
требовал от руководите
лей политехнического 
института навести поря
док в учете и использо
вании основных фондов.
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ЭФФЕКТИВНОСТЬ ЖИВОТНОВОДСТВА:
Д О С Т И Ж Е Н И Я  Н П Р О Б Л Е М Ы

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Цех воспроизводства в 
каждом хозяйстве — основ
ной цех, и здесь необходим 
строжайший санитарный 
порядок, который могут 
обеспечить лишь наиболее 
опытные и добросовестные 
работники. Необходимы
тщательный и заботливый 
уход за глубокостельньши 
коровами и нетелями, су
поросными свиноматками, 
■систематический контроль 
за физиологией, организа
цией искусственного осеме
нения. Особого внимания 
требует своевременная под
готовка, а -где необходимо— 
строительство летних лаге
рей для молодняка. Капи
тальные помещения следу
ет полностью освободить 
для подготовки их к зимов
ке.

Опыт колхозов Первомай
ского района, совхоза «Ча- 
жемтовский» и некоторых 
других показывает, что пол
ное оздоровление ферм от 
бруцеллеза в течение не
скольких лет возможно, 
если этой проблемой по-на- 
стояшему озабочены руко
водители и специалисты 
хозяйств, если создан ре
зерв здоровых телок и не
телей и больные животные 
заменяются целыми гурта

ми и фермами. Такой оза
боченности, ответственного 
подхода не чувствуется в 
некоторых хозяйствах Ко- 
жевниковского, Томского, 
Чаинского, Шегарского рай
онов. В соответствии с за
коном о ветеринарном уста
ве необходимо в каждом 
колхозе и совхозе, на каж
дой ферме осуществить 
комплекс специальных ме
роприятий, обеспечить вы
ращивание качественного 
ремонтного молодняка,
улучшить работу спецхозов 
и специализированных
ферм.

С  у ч е т о м  
н е р е ш е н н ы х  

п р о б л е м
Участники совещания

приняли социалистические 
обязательства на летний 
период. Они разработаны с 
учетом главных задач года, 
нерешенных проблем. За 
четыре месяца (июнь — 
сентябрь) предусматривает
ся обеспечить продажу мо
лока государству в объеме 
92 тысяч тонн, мяса —- 17 
тысяч тонн, что больше к 
уровню прошлого года на 7 
и 10 процентов.

Возможности для этого

есть. Как вновь убедитель
но было показано в вы
ступлениях участников со
вещания, в хозяйствах сло
жилась система .работы, 
обеспечивающая высокую 
продуктивность скота в лет
них условиях.

Это прежде всего беспе
ребойное и в полном до
статке снабжение скота зе
леными кормами, правиль
ное формирование дойных 
(не более 100—110 голов) и 
откормочных гуртов, широ
кое использование дойных 
и откормочных площадок, 
летних лагерей, создание 
всех условий для высоко
производительного труда 
животноводов.

Надо в ближайшие дни 
завершить ветеринарные 
обработки скота, привести в 
порядок весь комплекс лет
них животноводческих со
оружений и оборудования, 
решить вопросы транспор
тировки, первичной перера
ботки молока, обеспечения 
скота водой, припасти для 
животноводов спецодежду и 
средства защиты от гнуса, 
подготовить летние центры 
общественно - политической 
работы.

Уже в мае следует соста
вить планы ремонта живот
новодческих помещений, со
здать для этрго бригады и 
звенья с тем, чтобы до на

чала уборки урожая завер
шить подготовку ферм к 
зиме.

Пожалуй, основным зве
ном, как показал опыт 
прошлых лет, в летней тех
нологии содержания скота 
является организация з е л е 
ного  конвейера, создание 
отрядов и звеньев по выра
щиванию, скашиванию к 
доставке зеленых кормов. 
В июне—сентябре скот дол
жен получать свежего кор
ма не менее 50—60 кило? 
граммов на условную го
лову. Для этой цели, кроме 
пастбищ, будет выделено 35 
тысяч гектаров посевов ози
мой ржи, многолетних трав, 
горохо-овсяной смеси 3—4 
сроков посева, рапск, . куку
рузы и корнеплодов.

Летнее время нужно мак
симально использовать для 
улучшения работы по вос
производству стада, сохран
ности молодняка, проведе
ния оздоровительных меро
приятий на фермах, ремон
та и реконструкции на по
точно-цеховую систему. Ре
гулярные взаимопроверки 
соревнующихся коллекти
вов, учеба механизаторов 
обязательны и летом. Зоо- 
ветработники должны взять 
под контроль качество кор
мов.

Повышение эффективно
сти отрасли требует сегодня 
иного, более высокого уров
ня зоотехнической и вете
ринарной работы. Такого, 
скажем, каким отличаются 
специалисты Н. Н. Петро- 
ченко, Т. Д. Цынгалова, 
Н. М. Бабуль, И. В. Иванов, 
А. Ф. Катюшкин, Н. А. Са
вина, В. Т. Панасенко,
С. М. Дач, А. П. Броннико

ва, М. П. Суханова и дру
гие. Научить специалиста 
системной работе, создать 
все условия для профессио
нального роста — первей
шая задача сельскохозяйст
венных органов, руководи
телей колхозов и совхозов.

Особенно велика их роль 
в освоении промышленной 
технологии. В области на 20 
комплексах с беспривязно
боксовым содержанием ско
та насчитывается около 14 
процентов молочного стада. 
Коллективы комплексов
Томского ОПХ им. Б. Н. 
Сидоренко, Зоркальцевского 
совхоза «Октябрь» показы
вают сегодня пример высо
коэффективной работы.

Однако на ряде крупных 
предприятий по производ
ству молока плохо осваи
ваются мощности, низка 
продуктивность скота, вели
ки потери от падежа и пре
ждевременного выбытия ко
ров, резко отстает ввод ре
монтного молодняка. Неко
торые руководители хо
зяйств оправдывают серьез
ные упущения в работе не
достатками этой техноло
гии. Побывав на лучших 
молочных комплексах,
каждый из них мог убе
диться, что все дело в отно
шении к прогрессивной тех
нологии, в желании и уме
нии специалистов наладить 
зоотехнический учет,. вете
ринарную работу, воспро
изводство стада. Промыш
ленная технология предъ
являет жесткие требования, 
но у нее и высокая эффек
тивность, разумеется, при 
настойчивой работе специа
листов.

К). ГРИШАЕВ, 
шппдоннпнаяят

Й П О Л И Т Д Е Н ЬЕ Д И Н Ы
В области состоялся еди

ный политдень. В сельской 
местности он был посвящен 
теме: «Образцово провести
весенне-летний комплекс 
сельскохозяйственных ра
бот — важнейшая задача 
трудовых коллективов». В 
городах, на промышленных 
предприятиях единый по
литдень посвящался другой 
теме: «Усиление роли тру
довых коллективов в борь-

бе# с пьянством и антиоб
щественными проявления
ми. Разумная организация 
свободного времени».

В очередном политдне в 
области приняли участие 
665 докладчиков и внештат
ных лекторов горкомов и 
райкомов партии, около
5.000 политинформаторов, 
265 лекторов общества «Зна
ние», многие (Партийный,

профсоюзные, хозяйствен
ные руководители.

Состоялось 114 отчетов хо
зяйственных руководителей 
в трудовых коллективах, 
23 вечера вопросов и отве
тов.

Активное участие в еди
ном прлитдне приняли ра
ботники административных 
органов.

Л. ГЕОРГИЕВА.

Н А К А Н У Н Е  П И О Н Е Р С К О Г О  Л Е Т А  ------------------ — --------------------------------------------

ШКОЛЬНИК В
Скоро лето. С каким не

терпением ждет его детво
ра! Каникулы — волшебное 
слово для школьника любо
го возраста. Еще не распу
стились на деревьях ли
сточки, а ребята вместе с 
родителями, уже строят пла
ны на лето.

Заранее составляют лет
ние планы и врачи. Ведь 
для медиков оздоровитель
ный, сезон — горячая пора. 
Число детей, отдыхающих 
в пионерлагерях Томской 
области, -за последние де
сять лет увеличилось почти 
в два с половиной раза. А 
врач в звонкоголосой дет
ской республике — человек 
столь же необходимый, как 
и старший вожатый.

За годы десятой пяти
летки в области построено 
пять пионерских лагерей. 
Восемь тысяч ребятишек 
встанут, одновременно на 
первую линейку в новом 
сезоне — не считая тех, 
кто будет отдыхать в пала
точных городках. Одиннад
цать клубов, пять искусст
венных г бассейнов, семь 
бань — такими приобрете
ниями пополнились пионер
ские лагеря области в по
следние годы.

Благодаря совместным 
усилиям партийных и со
ветских органов, профсою
зов и других заинтересован
ных ведомств в минувшем 
году в нашей области боль
ше 61 тысячи школьников 
смогли организованно отдо
хнуть. Больше внимания 
стало уделяться отдыху 
сельских учеников. В три
надцати районах были раз
вернуты пионерские лаге
ря, где отдохнули больше 
2.700 детей, кроме того, при 
сельских школах действо
вало 127 площадок.

Ребенок вернется домой 
отдохнувшим и поздоровев
шим в том случае, если ус
ловия в лагере соответству
ют санитарно-гигиеническим 
нормам. Поэтому подготов
ка к новому сезону начи
нается задолго до летнего 
тепла. Еще осенью санитар
ная служба, основываясь на 
итогах только что прошед
шего сезона, выдает летним 
оздоровительным учрежде
ниям конкретные планы-за
дания. А весной организу
ются смотры-конкурсы го
товности оздоровительных 
учреждений к приему де
тей. Г

Областной совет профсо
юзов ежегодно проводит cej 
минары для всех категорий 
работников пионерских ла-

1ТО СЛЕДАМ НАШИХ 
ВЫСТУ ПЛЕНИ Й

С «А  о п ы т  р я д о м »
Так называлась заметка, 

опубликованная в нашей 
газете 14 марта, в которой 
рассказывалось, что во вре
мя долгого пути в лесосеку 
и обратно среди лесорубов

герей. В них принимают 
активное участие предста
вители органов , здравоохра
нения и санэпидстанций. 
Особое внимание в темати
ке лекций уделяется воспи
танию гигиенических навы
ков, профилактике детского 
травматизма. Перед слу
шателями выступают на
учные сотрудники Томско
го медицинского инсти
тута и Томского НИИ 
курортологии. Летом уче
ные проводят в оздорови
тельных учреждениях ис
следования, которые помо
гают лучше организовать 
детский отдых. Много лет 
работают в пионерских ла
герях опытные педиат
ры Г. П. Монич, В. К. Тем- 
нова.

Медицинские блоки, соз
данные в каждом летнем 
учреждении, оснащаются 
современной физиотерапев
тической аппаратурой. Но 
основой основ являются ор-, 
ганизация оптимального ре
жима, максимальное пре
бывание на свежем воздухе, 
физическое воспитание, ши
рокое использование при
родных факторов, рацио
нальное четырехразовое пи
тание. К детям, страдаю
щим какими-либо недуга
ми, врачи подходят индиви
дуально.

В нашей области накоп
лен шестнадцатилетний
опыт работы и санаторных 
лагерей. Они предназначе
ны для. ребят, страдающих 
какими-нибудь заболевания
ми. Такиё . дети нуждаются 
в постоянном медицинском 
наблюдении, и спортивные 
нагрузки обычного пионер
ского лагеря им зачастую 
не по плечу. В эти летние 
учреждения дополнительно 
направляются врачи узких 
специальностей — кардио
ревматологи, детские психо
неврологи, логопеды, масса
жисты, врачи врачебно
физкультурного диспансе
ра, инструктора лечебной 
физкультуры.

Начинали в 1965 году на 
базе двух сельских школ в 
пригороде Томска. Двести 
детей, больных ревматиз
мом и расстройствами речи, 
приехали по путевкам на 
первый сезон в новые сана
торные лагеря. Минувшим 
же летом в области дейст
вовало двенадцать санатор
ных лагерей разных про
филей, поправили здоровье 
в них более 2.600 школьни
ков. Диагнозы, с какими 
дети приезжали сюда, — 
ревматизм, логоневрозы,

Ергайского лесопункта Ер- 
гайского леспромхоза не ве
дется политико-воспита
тельная работа.

Как сообщил редакции 
секретарь партийного коми
тета леспромхоза Ю. Пет
ров, заметка обсуждалась 
на заседании партийного 
комитета и Признана вер
ной. Решением парткома 
председателю рабочего ко-

холециститы, сколиозы,
расстройства зрения.

Эффективность работы 
санаторных пионерских ла
герей налицо. За последние 
десять лет, например, в 
пять с половиной раз сни
зилась заболеваемость рев
матизмом среди ребят 
школьного возраста. Несом
ненно, немалую роль в си
стеме мер борьбы с этим 
недугом сыграли санатор
ные лагеря.

На базе Колпашевского 
районного пионерского ла
геря общего типа два года 
подряд организовывалось 
санаторное отделение для 
детей с расстройством зре
ния. Лечение проводилось в 
кабинете, оснащенном но
вейшей медицинской аппа
ратурой, под руководством 
опытного детского окулиста 
Г. В. Алексеевой. За корот
кий срок этот «мини-ла- 
герь» получил признание у 
детей и родителей.

За летний сезон прошлого 
года в санаторных лагерях 
отдохнуло немало детей. 
Почти 97 процентов из них 
вернулись домой со значи
тельным улучшением здо
ровья.

Для ускорения ремонта," 
покраски и обустройства 
лагерей действует создан
ный при облсовпрофе штаб. 
Скоро он будет принимать 
к эксплуатации готовые 
летние оздоровительные уч
реждения. В нынешнем се
зоне в различных пионер
ских лагерях должно отдох
нуть на четыре тысячи де
тей больше, чем предпола
галось прошлогодними пла
нами. Около трех тысяч 
ребят поправят свое здо
ровье в санаторных лаге
рях.

Прошли обучение на спе
циальных _ семинарах и 
курсах вожатые и началь
ники лагерей, спорторгани- 
заторы и врачи. И, конечно, 
повара — люди, от умения 
и души которых зависит в 
значительной степени, что
бы рябята успешно отдохну
ли и поправились.

Устанавливается и отла
живается в пищеблоках со
временное кухонное элек
трооборудование. Готовят к 
лету свои временные вра
чебные кабинеты медики. 
Скоро прозвучат над пио
нерскими республиками
звонкие сигналы горнов, 
возвещающие о начале но
вого сезона.

р. ТРЕГУБ,
заместитель заведующе
го облздравотделом.

митета коммунисту В. В. 
Анискину поручено обору
довать вагон-клуб на УЖД, 
озеленить его необходи
мой литературой, регуляр
но проводить .беседы и ин
формации во время поезд
ки рабочих к месту работы 
и обратно. В ближайшее 
время в вагоне-клубе будет 
установлена киноаппарату
ра.

В Тбилиси организован республиканский противосеп- 
ти веский центр Министерства здравоохранения Гру
зинской ССР. Здесь проводятся комплексные исследова
ния и оперативное лечение заболевания.

НА СНИМКЕ: руководитель республиканского противо- 
септического центра, доктор медицинских наук, про
фессор Вахтанг Бочоришвили с врачами-инфекциони- 
стами.
. Фото А. Рухадзе. (Фотохроника ТАСС).

Р А Б О Ч А Я  Т Е Т Р А Д Ь  
КУРАТОРА

В ИНДИВИДУАЛЬНОМ УЧЕБНО-ВОСПИТА- 
ТЕЛЬНОИ РАБОТЕ СО СТУДЕНТАМИ НУЖНА 

ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ

XXVI съезд КПСС акцен
тировал внимание работни
ков высшей школы на улуч
шении качества учебно-вос
питательного процесса. Ре
шить эту задачу лучшим 
образом можно только при 
хорошо поставленной инди
видуальной работе со сту
дентами, когда четко и пла
номерно учитываются не 
только их знания по спе
циальности, но и челове
ческие особенности лич
ности.

За время обучения в ву
зе на студента так ийи ина
че воздействуют 40—50 пре
подавателей, у каждого из 
которых накапливается оп
ределенный объем инфор
мации о нем. Однако ис
пользуется эта информация 
неэффективно, так как ни
где воедино не собирается.

Нам представляется, что 
все сведения о студенте 
должньу концентрироваться 
у куратора группы, и каж
дый преподаватель, присту
пая к работе с н е й , должен 
познакомиться с тем. как 
студент учится, какие у не
го интересы, уровень вос
питанности, склад характе
ра, особенности психики 
и т. д. Тогда с первого же 
дня занятий группа будет 
для преподавателя не без
ликой массой, а совокупно
стью индивидуальностей, 
все достоинства и недостат
ки которых известны, и их 
можно учесть в работе.

Мне кажется, у куратора 
должна быть раоочая тет
радь, в, которой он на про
тяжении всех, лет учебы 
будет делать записи, харак
теризующие студентов. На
чинать их нужно с выписок 
из школьной характеристи
ки. Несомненно, в этих 
записях должны отразиться 
мнения руководителей пар
тийной, комсомольской и 
профсоюзной организаций, 
профилирующей кафедры, 
деканата, других организа
ций, 'в работе которых уча
ствует студент.

Что должно фиксировать

ся в записях куратора.' 
Итоди экзаменационных 
сессий, способность к упор
ной и регулярной работе, 
аккуратность и исполни
тельность, трудолюбие, ин
тересы и склонности, твор
ческие возможности, орга
низаторские способности, 
степень чувства ответствен
ности, участие в научно-ис
следовательской работе, вы
полняемая общественная 
работа и отношение к ней, 
моральный облик, особен
ности памяти и характера, 
общительность, отношение 
к товарищам и коллективу 
группы, участие в художе
ственной самодеятельности 
и занятиях спортом. Здесь 
же будут необходимы све
дения о том, какие способы 
воздействия на студента 
являются наиболее эффек
тивными.

К концу обучения нако
пится богатый материал 
для написания характери
стики, необходимой для наи
более целесообразного тру
доустройства молодого спе
циалиста, прогнозирования 
его роста и использования 
в дальнейшем. Надо ли го
ворить, что записи курато
ров будут иметь ценность и 
для общественных органи
заций, руководителей ка
федр и деканата, а также 
педагогов, психологов, со
циологов. На основе этих 
записей можно наиболее 
полно выявить закономер
ности становления личности 
молодого человека в усло
виях социалистического
строя.

Предлагаемая практика 
обеспечит преемственность 
в изучении личности сту
дента и явится хорошим 
стимулом для улучшения 
индивидуальной работы

■преподавателей и кураторов 
со своими воспитанниками.

А. БАКИРОВ,
заведующий кафедрой
минералогии и петрогра
фии политехнического ■ 

института, профессор.
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С в и д е т е л ь с т в о  

с е р ь е з н о г о  р а с к о л а
БОНН. Как следует из 

сообщений печати, в своих 
выступлениях в последние 
дни канцлер ФРГ Г. Шмидт 
акцентировал внимание на 
необходимости выполнения 
так называемого «двойного 
решения», принятого НАТО 
в декабре 1979 года о раз
мещении в Западной Ев
ропе нового американского 
ракетно-ядерного оружия 
средней дальности и о про
ведении по этому Допросу 
переговоров с Советским 
Союзом.

В речи на конференции 
баварской организации
СДПГ в Вольфратсхаузене 
Г. Шмидт фактически при
грозил уходом в отставку, 
если СДПГ на своем оче
редном съезде в следующем 
году примет решение про
тив размещения американ
ских ракет. Он выразил 
мнение, что это привело бы 
к замене нынешнего прави
тельства и нынешней пра
вительственной коалиции. 
Что касается меня, то мои

убеждения не позволили бы 
мне, как канцлеру, поддер
живать такую политику, 
сказал Г. Шмидт.

Западные наблюдатели 
расценивают эти высказы
вания Г. Шмидта как сви
детельство серьезного рас-- 
кола в рядах СДПГ и оза
боченности канцлера ростом 
оппозиции размещению в 
Западной Европе нового 
американского ракетно-
ядерного оружия.

В частности, организация 
СДПГ в земле Баден-Вюр
темберг некоторое время 
назад потребовала «пере
смотра» решения о разме
щении американского ра
кетно-ядерного оружия.

За «незамедлительное за
мораживание ракетных
вооружений на нынешнем 
уровне, что могло бы по
служить первым шагом к 
переговорам по разоруже
нию», выступили делегаты 
конференции организации 
СДПГ в Бремене. В резолю

ции этой конференции под
черкивается, что любое 
дальнейшее. размещение 
ракетно-ядерного оружия 
только усиливает угрозу 
миру.

Поэтому, учитывая все 
более нарастающее движе
ние против американских 
ядерных ракет, Г. Шмидт 
вновь высказался за «под
линные переговоры» с Со
ветским Союзом.

В связи со своей пред
стоящей поездкой в США 
канцлер заявил в интервью 
западногерманскому теле
видению, что вопрос о сро
ках проведения переговоров 
с СССР будет, «несомнен
но», обсужден. «В Риме, — 
сказал он, — все были еди
ны в том, что Америка на
мерена провести перегово
ры с советской стороной в 
сентябре, ' чтобы уже в 
этом году провести подлин
ные переговоры, а не ог
раничиваться' лишь разгово
рами, Я хотел . бы, чтобы 
переговоры начались как 
можно . скорее, т. е. лучше 
раньше осенью, чем позд
нее». Вместе с тем он ска  ̂
зал, что это зависит также 
и «от той подготовки, кото
рую необходимо совместно 
провести в рамках НАТО».

Р А С Т У ЩЕ Е  НЕДОВОЛЬСТВО
ВАШИНГТОН. Милита

ристские приготовления и 
авантюристический внешне
политический курс, прово
димый вашингтонской ад
министрацией, вызывают 
растущее недовольство и 
осуждение всех здравомыс
лящих американцев.

Группа членов палаты 
представителей конгресса  ̂
США от демократической 
партии опубликовала док-

|лад о первых 100 днях 
пребывания у власти новой 
администрации, в котором 
подвергаются резкой кри
тике ее действия на между
народной арене. Все пред
принимавшиеся админист
рацией Рейгана вплоть до 
последнего времени шаги 
не могут не вызывать тре
воги, подчеркивается в док
ладе. Новая администрация 
не сумела четко сформули
ровать свои задачи и поли
тику ни в одном из глав
ных регионов мира: более
того — мы явились свиде
телями неоднократных из
менений курса, и в общем 
создается впечатление, что 
политику судорожно импро
визируют, не имея общего 
представления о ее целях 
илц направлении.

К сожалению, склады
вается впечатление, что за 
первые сто дней пребыва
ния у власти администра
ция Рейгана не выдержала 
того испытания, которое 
она сама себе задала, и это 
ставит под вопрос убеди
тельность нашей внешней 
политики и уменьшает 
шансы на то, что мы смо
жем оказывать конструк
тивное влияние на ход со
бытий.

В докладе далее указы
вается, что, несмотря на 
предвыборные обещания 
«немедленно начать пере
говоры о заключении ново
го Договора ОСВ-3», новая 
администрация «до сих пор 
не предприняла никаких 
шагов, чтобы начать пере
говоры относительно До
говора ОСВ-3 или возобно
вить переговоры об ограни
чении ядерных ракет сред
ней дальности в Европе».

Как еще один пример 
противоречивости курса ад
министрации демократы 
приводят заявление госу
дарственного секретаря
США А. Хейга на первой 
же пресс-конференции по
сле утверждения его на 
этот пост о том, что США

будут уделять гораздо боль- 
ше внимания мерам пресе
чения международного тер
роризма. Всего через не
сколько недель после этого 
заявления госдепартамент 
объявил, что он примет 
меры к улучшению отноше- “ 
ний с Чили. При этом иг- | 
норировалось то обстоя- н 
тельство, что должностные И 
лица чилийского правитель- | 
ства подлежат суду в США 1 
за их роль в организации В 
взрыва бомбы в Вашинг- §  
тоне, в результате которого 
погиб чилийский патриот, 
министр иностранных дел 
в правительстве Альенде 
О. Летельер.

Короче говоря, подчерки
вается в заключение докла
да, за время после прихода 
к власти администрации 
Рейгана для американской 
внешней политики были 
характерны неоднократные 
изменения курса, отражаю
щие отсутствие у этой по
литики какой-то целена
правленности и последова
тельности, Это плохо как 
для самого правитель
ства, так и для жизненно 
важных интересов США в 
области политики, экономи
ки и безопасности.

В ы н а ш и в а
НЬЮ-ЙОРК, Газета «Нью- 

Йорк дейли ньюс» опубли
ковала статью, свидетель
ствующую о том, что США 
вынашивают заговор против 
прогрессивного революцион
ного режима в Ливийской 
Джамахирии.

«Администрация прези
дента США Р. Рейгана раз
рабатывает секретный план, 
предусматривающий исполь-

ю  т  з а г о в о р
зование Египта и других 
умеренных арабских стран 
для свержения режима ли
вийского лидера Муамара 
Каддафи», — пишет газета 
со ссылкой на «секретные 
источники» в американской 
столице, цитирующие офи
циального высокопоставлен
ного представителя адми
нистрации. «Нью-Йорк дей
ли ньюс» сообщает, что

Вашингтон намеревается 
«поощрять консервативные 
арабские государства, преж
де всего Египет, предпри
нять самостоятельные дей
ствия либо в форме подго
товки государственного пе
реворота в Ливии, либо в 
форме ' вторжения в эту 
страну». Если арабские по
пытки, добавляет газета, 
окажутся на грани прова
ла, то США предоставят 
непосредственную помощь.

« С в е р н у т ь  с о п а с н о г о  п у т и »
НЬЮ-ЙОРК. ...В 5,30 ут

ра 31 августа 1957 года 
3.228 американских солдат 
были сосредоточены на по
лигоне Юкка-Флэтс в пу
стыне штата Невада, чтобы 
присутствовать при испыта
тельном взрыве ядерной 
бомбы под названием «Тест 
шот смоуки». Она, была в 
четыре раза мощнее атом
ной бомбы, сравнявшей с 
землей японский город Хи
росима в 1945 году. Солдаты 
находились примерно в 
4.500 метрах от эпицентра 
ядерного взрыва, они не 
были защищены ни тран
шеями, ни окопами. После 
того как прокатилась пер
вая ударная волна, солда
там было приказано насту
пать в направлении подни
мавшегося. с поверхности 
пустыни зловещего грибо
видного облака...

Так американский жур
нал «Шик» описывает одно 
из испытаний в Соединен
ных Штатах ядерной бом
бы, когда тысячи американ
ских военнослужащих были 
превращены в «подопытных 
кроликов» для «проверки 
их физической- и умствен
ной способности действовать 
в условиях атомной войны».

Хотя американских сол
дат заверили в том, что эти 
испытания якобы не пред
ставляют никакой угрозы 
для их здоровья, уже спу
стя несколько недель после 
взрыва, отмечает журнал, 
у многих военнослужащих 
резко ухудшилось самочув
ствие. Капрал Р. Данн, на

пример, начал страдать ча
стыми' обмороками, терять 
зрение и слух. Сейчас этот 
43-летний человек дожива
ет последние дни. Он обре
чен на смерть из-за возник
шего у него рака крови.

Испытания на людях 
воздействия ядерного ору
жия, свидетельствует
«Шик», носили в США са
мый широкий характер. В 
период с 1946 по 1963 год, 
сообщает журнал, Пентагон 
провел 184 ядерных испы
тания в атмосфере, в ходе 
которых было преднамерен
но подвергнуто радиоактив
ному облучению свыше 
300 тыс. военнослужащих и 
гражданских лиц.

Журнал «Шик» приводит 
интервью с известным аме
риканским писателем-пуб- 
лицистом Г. Розенбергом, 
автором недавно вышедшей 
в США книги «Атомные 
солдаты: американские
жертвы ядерных экспери
ментов».

«На протяжении послед
них 25 лет, — сказал Ро
зенберг, — американское 
правительство намеренно и 
постоянно лгало о том, как 
проходили ядерные испыта
ния, какова была их цель, 
зачем были подвергнуты 
радиоактивному облучению 
тысячи американцев и что 
стало с ними сегодня». По 
его свидетельству, из пра
вительственных документов, 
попавших ему в руки, со 
всей очевидностью явствует, 
что американские власти с

самого начала были пре
красно осведомлены, какому 
огромному риску подвер
гается жизнь солдат, кото
рым Пентагон уготовил 
участь «подопытных кроли
ков» на . своих ядерных по
лигонах.

Варварские «эксперимен
ты» американской военщи
ны с ядерным оружием от
нюдь не являются делом 
прошлого, подчеркивает Ро
зенберг. По его. словам, в 
настоящее время Пентагон 
продолжает создавать но
вых «атомных солдат». Так, 
значительным дозам радио
активного облучения под
вергаются сейчас военно
служащие США, которые 
участвуют в операции по 
так называемой «дезакти
вации» атолла Эйниветок в 
Микронезии, который в 
1950—1960 гг. активно ис
пользовался Пентагоном в 
качестве ядерного полигона.

Перечисляя имена амери
канцев, ставших жертвами 
ядерных • «экспериментов» 
Пентагона, Розенберг назы
вает «кошмаром» чудовищ
ные последствия для них 
самих и для их детей этих 
преступных опытов. «Дети 
бывших военнослужащих, 
которых подвергли радио
активному облучению, — 
сообщает публицист, — ро
ждаются с многочисленны
ми врожденными дефекта
ми. Они появляются на 
свет умственно отсталыми, 
с искривленными конечно 
стями, серьезными заболе
ваниями печени, почек, 
сердца и мозга».

на ю 
.ШИ, Я 
чно- | 
оле- Я 
чек, В

/
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Т е а т р НАСЛЕДНИКИ
ПРОМЕТЕЯ

Б. Константинов и Б. Ра- 
цер — многоопытные авто
ры пьес для музыкальных 
комедий — на этот раз ре
шили воплотить в этом 
жанре образы молодых ра- 
бочих-энтузиастов. Профес
сиональное знание сцены 
помогло им создать доволь
но прочную литературную 
основу с узнаваемыми ха- 
рвктера?.:и, выразительным 
языком персонажей, искро
метным юмором. Эти каче
ства, должно быть, и прив
лекли внимание известного 
ленинградского композитора 
Б. Баснера, создавшего му
зыку . для комедийной пьесы 
«Настоящие мужчины».
Счастливо избегнув псевдо- 
опереточной картинности, 
композитор подарил нам 
музыку мелоднчно-оветлых 
тонов, пронизанную радост
ным чувством созидатель
ного труда.

Б лице главного дириже
ра Томского театра му
зыкальной комедии за
служенного деятеля ис
кусств РСФСР и Бурятской 
АССР В. Маймескула автор 
партитуры ■ нашел чуткого 
интерпретатора. Слаженное 
звучание оркестра способст
вует четкой «стыковке» му
зыки с игровыми эпизода
ми; придает рельефность 
характеристикам сцениче
ских образов. Режиссеру- 
постановщику П. Саблину 
удалось достаточно четко 
выстроить действенную ли
нию спектакля — раскрыть 
драматический конфликт, 
завязанный вокруг поступ
ков главного героя Андрея, 
бригадира «поднебесных
братьев» — монтажников.

...Сюда, в таежные чащо
бы и болотные топи, мани
ло не только тех, кто «на
дышался в кино запахом 
романтики». Увлеченные 
благородной идеей рабочие 
бригады, студенческие строй
отряды прокладывают пути 
дальних электропередач. 
Разные люди, разные ха
рактеры, И нужен застрель
щик, способный своим лич
ным, примером увлечь на 
созидательный труд, даю
щий людям крылья.

Такой труд стал делом 
жизни1 Андрея, И авторы, 
и исполнитель роли Н. Ка- 
хтусткин рисуют вожака 
монтажников, человеком не
однозначным. С порога егб 
не признаешь. Крутого В 
своих требованиях, его вна
чале называют «погонялой», 
упрекают в том, что «на лю
дей, как на проценты, смот
рит...» Правда образа, какой 
она видится артисту, заклю
чена в том, что герой Ка- 
пусткина начисто лишен 
дара выставлять напоказ 
свои добродетели. Чуткость 
к людям у него не деклара
тивна, она конкретно-дейст
венна. В конце концов он 
становится настоящим . во
жаком коллектива, находит 
путь к сердцу сильно полю
бившейся ему девушки, 
медсестры Лиды. Ария Ан
дрея в первом действии 
■(«Это вы тому виной»), и 
особенно дуэт с Лидой во 
втором действии («Тайна 
вечная любви...») выявили 
богатые вокальные и эмоци
ональные возможности ар
тиста. Выразительные крас
ки, взволнованность чувств 
придают образу, созданному 
артистом, душевную напол
ненность.

Сближение молоденькой 
москвички-медсестры с не
сговорчиво-самовластным на 
вид бригадиром проходит . в 
условных свыканиях Лиды 
с новой для нее сферой. 
Артистка Л. Травкина по
казывает этот небезболез
ненный процесс не прямо
линейно. Она может быть 
неуемной — эта медсестрич
ка Травкиной, с ее почти

подростковым максимализ
мом и стремлением к реши
тельному самоутверждению. 
В то же время Лида — это 
«белокрылая чайка», испол
ненная страстного желания 
быть нужной, очень нуж 
ной людям. Образ, создан 
ный Л. Травкиной, излу
чает свет добрйты. У актри
сы певучий голос светлого 
тембра. Из вокальных но
меров роли прежде всего 
впечатляет в ее исполнении 
полная трепетного ожида
ния ария в финале первого 
действия («Вьются в поле 
две тропинки»),

В  роли Галиной соперни
цы — учетчицы Зины — 
выступает заслуженная ар
тистка республики С. Ско- 
рова. Эта работа потребова
ла от актрисы новых ис
полнительских красок, необ
ходимых для ролей остро 
характерного плана. И акт
риса, «прописанная» на ам
плуа героинь, с этой задачей 
прекрасно справилась. Пе
ред нами образ женщины 
далеко не ординарной — с 
трудной, неустроенной судь
бой. Отсюда и напускная 
развязность. Какие бы про
тиворечивые черточки в 
своей героине ни обнажала, 
исполнительница, игра ее 
неизменно привлекает жиз
ненной достоверностью,
цельностью представленного 
характера.

Убедителен в роли Михаи
ла В. Ткаленко. Недавний 
сапер, а нынче — лучший 
монтажник, безоглядно ув
леченный своим делом, Ми
хаил предстает перед нами 
как человек душевной де
ликатности и нравственной 
чистоты.

С красноречивым артис
тизмом изобличает заслу
женный артист РСФСР 
Б. Киселев своего Гошу. 
Нежданно - н е г а д а н н о  
всплывший на поверхности 
«утопленник», он же облы
севший беглый алиментщик, 

пристроился к строителям 
шофером. В диалогических 
сценах и в своих куплет
ных заклинаниях «подо
печный» Киселева ' раскры
вается, как говорится, во 
всей своей красе.

Довольно емким получил
ся характер поварихи тети 
Тони, как ее показывает 
Л. Харитонова. Хотелось бы 
посоветовать актрисе при
держиваться необходимой 
эстетической дозировки при 
показе «африканских страс
тей» в пародийном негри
тянском танце и избегать 
мелодраматических ноток 
при исполнении эмоциональ
но насыщенной арии — вос
поминания о войне.

Симпатии зрителей прив
лекает Борис. боец студен
ческого стройотряда, кото
рого играет В. Николаев. 
Запоминается выступление 
М. Дербенцева в роли ост
рого на язык Балагура.

Декоративное оформление 
художника Н. Аристарховой 
при всей традиционности, 
привлекает определенным 
личностным отношением к 
изображаемой среде. Выра
зительным получился показ 
«Олимпийского диска» (хо
реография В. Кожихина).

В новом спектакле театра 
музыкальной комедии убе
дительно прозвучал благо
родный и высокий мотив, 
лучше всего, пожалуй, вы
раженный во вдохновенно- 
звенящей финальной песне 
молодых первопроходцев:

Нам души не иссушит 
суховей,

Мороз сибирский сердце 
не остудит,

Наш родственник
далекий — Прометей,

Огонь и свет мы тоже 
дарим людям!
В. ЦЕЙТЛИН.

С  П О Р Т
П о с л е д н и й  

т у р н и р  « И Б М л

ГААГА- Один из хозяев 
традиционного международ
ного шахматного соревнова
ния «ИВМ» Ян Тимман 
(Голландия) и чехословац
кий гроссмейстер Власти- 
мил Горт лидируют после 
двух туров, набрав по 2 оч
ка. Турнир в Амстердаме, 
проводящийся, кстати, в по- 
следагий раз, собрал двенад
цать участников, каждый 
из которых хоть однажды 
становился победителем 
этого состязания в прежние 
годы.

Тимман победил на стар

те соотечественников Яна- 
Хейна Доннера и Ханса 
Рее, а Горт — чемпиона 
мира Анатолия Карпова и 
Доннера.

По полтора очка у трех 
шахматистов — экс-чемпио
на мира Василия Смыслова, 
Энтони Майлса (Великобри
тания) и Любомира Нава
лена (США). Смыслов в 
первом туре разделил очко 
с нашим третьим участни
ком этого соревнования 
Львом Полутаевским, а во 
втором — черными выиг
рал у знаменитого венгер
ского гроссмейстера Лайоша 
Портиша.

Карпов во втором туре

победил Любомира Любое- 
вича (Югославия), Полу- 
гаевский сыграл вничью с 
Киком Лангевегом (Голлан

я)дия).

П о б е д и т е л ь  —  
о л и м п и й с к и й  

ч е м п и о н
ВАРШАВА. Первым фи

нишную линию десятого 
этапа 34-й велогонки мира 
между городами Млада Бо
леслав в Чехословакии и 
Валбжих в Польше пеоесек 
чемпион Московской Олим
пиады, гоншик из Куйбы
шева Сергей Сухорученков. 
189-километровый этап он

прошел за 4 часа 52 мину
ты 47 секунд. Вслед за ним 
финишировали его товари
щи по команде Олег Лог- 
вин, Иван Мищенко и 
Шахид Загретдинов, на 2 
минуты опередившие основ
ную группу ^гонщиков.

Р е к о р д  к у б и н с к о г о  
ш т а н г и с т а

ГАВАНА. Штангу весом в
134,5 килограмма поднял в 
рывке на соревнованиях в 
городе Камагуэй Даниэль 
Муньес, кубинский атлет. 
Олимпийский чемпион в 
весе до 56 кг, Муньес пере
шел теперь в следующий 
вес — до 60 кг. Он на 
0,5 кг превысил мировой 
рекорд, установленный все
го пять дней назад на пер
венстве СССР в Новосибир

ске другим олимпииским 
чемпионом — советским 
атлетом Виктором Мази- 
ным.

Н а р и н г е  —  ю н ы е
В Бийске прошел Всесо

юзный турнир по боксу, по
священный памяти алтай
ских спортсменов, погибших 
в Великой Отечественной 
войне. В нем участвовало 
160 юных боксеров 1966 — 
1967 годов рождения из 14 
городов страны. Томск пред
ставляли шесть ребят из 
спортивного клуба «Янтарь».

Томичи Андрей Гричуш- 
ников, Василий Пучкин 
стали чемпионами ■ турнира, 
третье призовое место у 
Владимира Потапова. Тре
нируются ребята у молодо
го тренера Г. С. Пименова.

Ю. ПИЧУГИН.

К а к  вас  

обслуживают?

Клиент пришел в парик
махерскую, посмотрел в 
прейскурант. Одна стрижка 
называется «модельная с 
Филировкой ножницами или 
бритвой», другая — «стриж
ка модельная «сессон». Пер
вая стоит 50 копеек, вторая 
— 1 рубль 60 копеек. Кли
ент попросил мастера С. А. 
Первушину сделать первую. 
Она «не услышала» прось
бу и сделала ту, что доро
же. Конфликт возник,, ког
да ‘ клиенту предъявили 
счет.

— Что ж, садитесь снова 
в кресло. Я обстригу вас до 
пятидесяти копеек, — не 
растерялась коллега С. А. 
Первушиной В. М. Вертин
ская-, работавшая за сосед
ним креслом.

Эта анекдотичная ситуа
ция ’ произошла в парик
махерской № 2 («Салон
красоты»). Но ее соль, ду
мается, вовсе не в «наход
чивости» парикмахера, а в 
том, что побудило работни
цу пойти на невинную хит
рость.

С т а в к а  н а « в а л »  и 
с к о р о с т ь

У парикмахеров есть ра
бота выгодная и невыгод
ная. Парикмахер—сдельщик. 
Но сдельщик особый. Он 
работает с людьми. . Следо
вательно, его вопрос «Что 
будем делать?» должен оз
начать готовность выпол
нить желание клиента. Ма
стер должен чувствовать 
свою профессиональную от-

П 0 ЖЛЛ 1 ЙТЕ СТРИЧЬСЯ!
П р о б л е м ы  с о в р е м е н н о г о  ц и р ю л ь н и к а

ветственность, стремиться к 
тому, чтобы клиент ушел 
удовлетворенным.

Однако случай, приведен
ный выше, дает основания 
подумать вот о чем. Су
жается круг профессио
нальных обязанностей. Ска
жем, понятие хорошо пост
ричь чаще всего сводится 
лишь к точному соблюде
нию технологии стрижку. 
А разве только в этом за
ключается истинная суть 
мастерства? Нет, конечно. 
Тогда почему мы все реже 
встречаем людей, которые 
имели бы свой почерк, счи
тались виртуозами?

Уметь окоротить или за
вить волосы, изменить их 
цвет, постричь, уложить 
и т. д. — это ведь еще не 
все. Главное сделать чело
века красивым. Тут нужны 
и мастерство, и вкус. И вре
мя: для того, чтобы мастер 
имел возможность внима
тельно отнестись к каждо
му, кто ' сел в кресло. Вот 
здесь-то и перекрещивают
ся интересы мастерства с 
экономикой.

— Каждый год нам добав
ляют план, — говорит за
ведующая парикмахерской 
№ 2 М, В. Переверзева. — 
И мастера, не только вы
полняют. но и перевыпол
няют его. Выручка, еще 
вчера считавшаяся рекорд
ной, сегодня — норма, хотя, 
понятно, делается это не за 
счет механизаций. Инстру
мент у нас был и остался 
один — наши руки. На
грузка такая, что тут уж

не до качества, лишь бы 
смену выстоять.

Причина, впрочем, не 
только в высоких планах. 
Бывает так. Мастер уже 
выполнил задание, вроде 
бы можно остыть от спеш
ки, поработать для души. 
Но парикмахер упорно про
должает «гнать» выручку. 
Какое уж тут творчество, 
если главный стимул — 
рубль. План-то определяет
ся валовым показателем. 
Ни сложность работы, ни 
творческая изобретатель
ность мастера, ни «безде
фектность» во внимание не 
принимаются.

П р о и з в о д с т в е н н ы й
п о д х о д

Парикмахерская отрасль 
службу быта области стре
мительно превращается в 
промышленную. Все боль
ше становится крупных 
современных салонов. Но 
если служба быта—отрасль, 
а обслуживание — произ
водство, значит, здесь дол
жно происходить совершен
ствование системы плани
рования и материального 
стимулирования.

Сейчас во многих городах 
страны в парикмахерских 
внедряется работа по еди
ному наряду. Единый на
ряд помогает дисциплини
ровать бригаду мастеров, 
связать ее общим экономи
ческим интересом, покон
чить с блатом и деньгами 
в собственный карман, уве
личить выработку.

Специалисты технико

экономического бюро обл- 
бытуправления разрабо
тали положение о едином 
наряде. Выбор для внедре
ний этого метода пал на 
парикмахерскую № 19,
расположенную в доме бы
та № 4. Это передовой кол
лектив, богатый квалифи
цированными мастерами. 
Но когда в парикмахерскую 
пришла сотрудница техни
ко-экономического бюро, 
рассказала о новшестве и 
предложила его внедрить, 
мнение коллектива было 
единодушным: «На единый
наряд переходить не будем: 
нам не выгодно».

— У  парикмахеров раз
ный уровень профессио
нального мастерства. Это 
во-первых, а во-вторых, не
которым из них приходится 
тратить время на учениц. 
Какой тут смысл, если труд 
будет вкладываться разный, 
а зарплата — одинаковая,— 
говорит бригадир смены 
Н. И. Ковалевская.

Эти слова свидетельству
ют о том, что люди имеют 
довольно туманное пред
ставление о едином наряде, 
а настоящей пропаганды его 
не ведется.

Между тем новый метод 
предполагает применение 
поправочного коэффициента 
трудового участия, который 
учитывает напряженность 
каждого, увеличивает или 
уменьшает ежедневный
«тариф» мастера. Он может 
быть повышен за хорошее 
качество и культуру об
служивания, зр освоение

мастером новых услуг, за 
помощь новичкам и пони
жен за брак, за нарушение 
дисциплины. Коэффициент 
также зависит от качества, 
инициативы, то есть воздает 
каждому свое.
Н е н о в о е  н о в ш е с т в о

Есть еще один очень вес
кий довод в пользу внедре
ния подряда. Ведь еще лет 
десять назад пытались 
внедрить его в парикмахер
ской № 36, расположенной 
в доме быта № 1.

— Вы знаете, как инте
ресно было работать! — 
единодушно заявили масте
ра-ветераны первого класса 
Ф. М. Шомер и Р. Г. Овсян
никова. — И зарабатывали 
неплохо, и очереди не соз
давалось.

Однако, как ни странно, 
спустя некоторое время, но
вый метод захирел и за
былся, мастеров вновь раз
бросали по бригадам.

—• Почему? Видимо, пото
му, что руководство объеди
нения, заведующая парик
махерской отнеслись к вне
дрению единого наряда 
формально, — говорит на
чальник производственного 
отдела облбытуправления 
Ж. А. Андриянова. — Не 
было надлежащего контро.г 
ля, поддержки. Вот и рас
палось все.

Изменится ли создавшее
ся положение, приживется
ли новый метод Сказать
трудно. Но совершенно яс- 

1 но, что качество, культура 
обслуживания, в конечном 
итоге интересы клиента бу
дут всегда на последнем 
месте до тез£.пор, пока бу
дет властвовать вал, а глав
ным критерием в оценке 
труда современного цирюль
ника останется количество 
постриженных и завитых 
волос.

А. ИВАШОВ.

Пером и кистью
Рисун ки , автоп ор тр еты , а к 

варели писателей представле* 
мы ил чы стдрке, отк р ы вш ей 
ся в М оскве, в за л а х  Госуд ар 
ствен н ого  литератур ного м у 
зе я . Многие из 150 п р о и звед е
ний никогда п оеж д е нс э к с 
пон ир овали сь. Они р асш и ряю т 
наш и знания о ж изни и у в л е 
чениях м астер ов х у д о ж еств ен 
ного слочл XIX — XX веков.

На стен д ах  — п ей заж и  м 
гр аею р ы  Ж уковского  и Б а 
тю ш кова, авто ш ар ж  Т у р ген е
ва, зар и совки  к р естья н , в ы 
полненны е Григоровичем м ' 
М аммны м-Сибирлком. Больш ой 
интер ес вы зы в а ю т портреты  
с сы л ь н ы х  р еволю ц и он ер ов. 
Их набросал п своей  записной 
книж ка К ооолеико, которы й 
то ж е  был осуж ден  царским  
п р ави тельством  и ш ел вм есте 
с заклю чен н ы м и  по этап у  в 
Я кутски й  острог.

И звестно. каки м  п р е к р а с 
ны м, сам обы тн ы м  худож ником  
был Л ер м онтов. М ногие его 
картины  и аквар ели  хр ан ятся 
в мем ориальном  м у зее , н ед ав 
но отк р ы вш ем ся в столи це.

П исатели XX века чащ е, 
чем их предш ествен н и ки, ил
лю стр и р овали  со б ствен н ы е 
п р ои зведен и я. С воеобр азн ое 
п редставлен и е о свои х гер оях 
даю т зр и телю  М аяковский, 
которы й владел ки стью  на 
п роф есси он альн ом  ур оен е, и 
Багриц кий, интересно р и со ва 
ли А нтокольский и Л авр ен ев . 
Рядом с произведениям и о т е 
чествен н ы х ли тераторов э к с 
понир ую тся работы  за р у б е ж 
ны х п и сателей . В п ер вы е в ы 
ставл ен ы , в частн ости , две 
лквапе.пи В. Гюго, рисунок 
Ж. Санд.

(Корр. ТАСС). МАЙСКОЕ ц в е т е н ь е ... Фото В. Собровина.

ТЕАТР ДРАМЫ
20 п ая . « В о сем ь  лю бящ их ж ен 
щин» — 19-30.

20  м ая . Ц ветной ш и роко
ф орм атны й 'х у д о ж ест вен н ы й  
ф ильм «Каскадеры» — 19, 21.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Ч ер ез тернии к звезд а м »  

(дее серин) — 9, 13-20, 16,
16-40. 21-20 . .

имени М ГОРЬКОГО
«Ю ность П етра» (две серии) 

— 8-30, 11. 13-30. 16. 18-30,
21, «Иван В аси л ьеви ч  м е
няет п роф ессию » — 9, 10-50,
12-40 14-30. 16-20. 18-10,
20 , 21-50 . Зал кинохроники.

« В сего  дорож е» — 13. 15. 1 7 . 
«Ц ирк звер ей », «Ф итиль» 
J4: 221 , «П риклю чения Еаиу- 
лы », «К ам ар и н ск ая»  — 9
10-05, 11-10, 12-15.

«ОКТЯБРЬ»
«П ринцы -лебеди» _  10-30.

«М уж ской р азго во р » — 8-ЗП
13- 10, 14-10, 19-10. «Ю ность
П етра» (две серии) — 16-30, 
21 . «Ю ность П етра» (две с е 
рин) — 10, 13, 16, 18-40, 21-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Ты то л ько  не п лачь» —

14- 30. «В оп р ос чести » (две
серии) — 9. 10-50. 12-40. 14-30. 
16, 17-50, 19-40, 21-30. «М аче
ха»  — 9. 10-50. 12-40. «Кон
церт для посторон н его» — 
16, 17-30, 19, 20-30, 22.

«СИБИРЯК»
М ультеборник № 94 —

9-20. «Зем ля С анникова» — 
11, 12-40. 14-20, 16, 17-40 19-20, 
21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

М ультеборник № 6 «Н у, по
годи!» — 11, 15 . «Х леб, зо л о 
то, н аган» — 17, 19, 21 .

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО

ЗАВОДА
«П одозрительны й» — 19, 21.

gjWiiisffWKiftiiswHMSswsKKtKKWfHmiteiffiUHfsifiiHiHHitieiisfiaiinjHtHMiiHiiHfKfKttJiitMiiiiiiiiiiiuiiriiiiiiiiiiiuiiiiiiiiiHiiiiiiiiiiiiHiiiiiiHiHiHiHHHiHHHUHiiiinsHHiiinTimmiiiiiHiiHHJH1
29—31 мая29—31 мая

29 мая
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ВЫСТУПАЮТ:

ЗАСЛУЖЕННЫЙ КОЛЛЕКТИВ МОЛДАВСКОЙ ССР 
ГОСУДАРСТВЕННАЯ АКАДЕМИЧЕСКАЯ 

ХОРОВАЯ КАПЕЛЛА

« Д о й н а »
| Художественный руководитель и главный дирижер — 
3 лауреат Государственной премии МССР, народная ap
is тистка МССР
1 В е р о н и к а  Г А Р Ш Т Я .

Д В О Р Е Ц  З Р Е Л И Щ  И С П О Р Т А

*

X V I  ф е с т и в а л ь  и с к у с с т в  

« С е в е р н о е  с и я н и е »

29 —31 мая
ЛАУРЕАТ ПРЕМИИ ЛЕНИНСКОГО КОМСОМОЛА, 

ЛАУРЕАТ МЕЖДУНАРОДНЫХ КОНКУРСОВ

Государственный Красноярский 
ансамбль танца Сибири

Художественный руководитель и постановщик танцев 
— народный артист СССР, лауреат Государственной 
премии РСФСР

М и х а и л  Г О Д Е Н К О .
Начало: 29, 30 мая — в 20 часов, 31 мая — в 12 часов.

А дм и н и страци я, п ар ти й 
ная. п р оф сою зн ая ор ган и 
зации, товари щ и  по работе 
с  глубоким  прискорбием  
и звещ аю т о см ерти  с т а р 
ш его и н ж ен ер а1

ВАСТРЮКОВОИ 
Валентины  Ивановны

и в ы р аж аю т соболезн ован и е 
родны м и близким  покой 
ной.

.........................

И сполком, партийная и 
п роф сою зн ая организации 
ап п ар ата  обли сполком а
вы р а ж а ю т глубокое со б о 
лезн о ван и е член у и спол
ком а, “п р ед сед ателю  об л аст
ной плановой ком иссии 
В. Г. Попову в свя зи  со 
см ер тью  м атери

ПОПОВОЙ
В ар вар ы  И вановны .

В с т р е ч а

первогвардейцев
У  друзей-однополчая ста

ло традицией встречаться в 
День Победы. Эти встречи 
всегда очень трогательны, 
волнующи.

Томичи-первогвардеицы на 
празднование 36-й годовщи
ны Победы над фашизмом 
были приглашены на встре
чу с однополчанами в город 
Березовский Кемеровской 
области. В составе нашей 
делегации были ветераны 
1-й гвардейской дивизии 
бывший разведчик Н. А. 
Курский, связисты А. И. 
Болынанина, П. Т. Кузне
цов, )М. А. Митин и бывшие 
танкисты А. Е. Афанасьев 
и Р. И. Латыпов.

Жители молодото шахтер
ского города свято хранят 
память о воинах Великои 
Отечественной войны. Было 
приятно видеть, с какой 
любовью они создали музеи 
боевой славы первогвардеи- 
цев. Никогда не забыть и 
радостных, теплых встреч с 
шахтерами, учащимися
ГПТУ. Особенно волнующие 
встречи состоялись с деть
ми на уроках мужества.

Гвардии старшему лейте» 
нанту в отставке Анатолию 
Егоровичу Афанасьеву из
с. Чилина Кожевниковского 
района довелось поястпе- 
чаться здесь с бывшим ко
мандиром экипажа танка, в 
котором он воевал, Семеном 
Макаровичем Черепановым. 
Через 37 лет увиделись бое
вые друзья, вместе прошед
шие трудными дорогами 
войны.

Первогвардейцы - томичи 
приносят сердечную благо
дарность Березовскому гор
кому КПСС и горисполко
му, ветеранам Кузбасса, и 
особенно Василию Никола
евичу Плотникову — орга
низатору великолепного му
зея первогвардейцев.__

М. МИТИН.

СРЕДА, 20 мая 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 . «В р ем я». 9 .05 . М ульт- 

ф ильм. 9 .35 . «В есел ы е ст а р 
ты ». 10.20. «Р> мире ж и во т
н ы х». 11.20. Н овости.

С 11.25 до 14.15 — переры в.
14.15 . Н овости. 14.35. «Хал- 

хи н -гол». Д окум ентальны й т е 
леф ильм . 15.35. Э. Григ. Сона
та  для скрипки и ф ортепьяно. 
До-минор. 16.00. « Р у сск а я  
р ечь».
1 ТОМСК

16.30. «Томский неф техи м и 
ч ески й ». 16.55. «Вним ание: ве 
сенний ком плекс се л ь х о з р а 
бот».

МОСКВА
17.15. «А дреса м олоды х».

18.15 . «Ленин, дети и врем я». 
Н аучно-популярны й фильм. 

ТОМСК
18.30. Новости.

МОСКВА
18.45. «Сегодня- в  м и ре».

19.00. «В стр ечи  по ваш ей  
п р осьбе» . О тветы  на вопросы  
тр у д ящ и хся  г. Н урека Т ад
ж и кско й  ССР. В едет пер едачу 
п олитический о б о зр евател ь  
В. И. Б ек ето в. 19.55. П рем ьера 
х у д о ж ествен н о го  ф ильм а «Не 
то л ько  v солнца ж ел ты й  
ц вет» . (ГДР, 1979 г.). 21.00.
«В р ем я». 21.35 . Н. Габичивап- 
яе. «М едея». Ф ильм -балет. 
22 .45 . «Сегодня в м ире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

12.00. «Для вас, родители».
12.30. В. Ш експир. Ч асть 2-я.
13.20. «Твоя лен и н ская биб
ли отека •>. «Госуд ар ство  и ре
волю ция >. 13.50. И ску сство
эп охи  Возр ож ден и я. П ередача 
4-я . 14.30. «Д уэнья». Х уд ож е
ствен н ы й  телеф ильм .

С 16.00 до 18.00 — переры в. 
ТОМСК

, 18.00. «Для вас. ребята». 
К инож урнал «П ионерия». 18.10. 
«П рирода и мы ». 18.35. «Мо
с к в а  сл езам  не вер и т». Худо
ж ествен н ы й  ф ильм. 1-я сери я.
19.40. Новости.

МОСКВА
20.00 . «Спокойной ночи, м а 

лы ш и».
ТОМСК

• 2 0 .15 . «О рденоносному Том 
ск у  — вы со к у ю  п рои зводи 
те л ьн о сть , соц и ал и сти ч еску ю  
дисц иплину тр уда и бы та».
20 .40 . «И сн о ва  гонка». Д оку
м ен тальн ы й  телеф ильм . .

МОСКВА
21.00. «Время»1 21.35. «АФ- 

риканы ч». Т елевизионны й х у 
д ож ествен н ы й  ф ильм. 22.45. 
Д окум ентальны й ф ильм. 23.00. 
Ч емпионат СССР по ф утболу. 
ЦСКА — «Таврия» (Симфегю- 
поль).

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
квартиру (42 кв. м) в цент
ре г. Балашова Саратов
ской области на квартиру в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
пер. Тихий, 46.

Коллектив о б л сел ьх о зтех- 
ники с  глубоким  п р и скор 
бием и звещ ает о. см ерти  
завед у ю щ его  рем онтной 
м астер ск о й  Ч аинской рай- 
сел ьх о зтех н и к и

ИЛЬИНА
Николая А ндреевича

и вы р а ж а е т  искрен н ее со
б о л е з н о в а н и е  родным и 
близким  покойного.

Коллектив управлен и я 
л есн о го  х о зя й ст в а  с  глубо
ким п рискорбием  и звещ ает 
о см ерти  ветер ан а труда, 
уч астн и к а  Великой О тече
ствен н ой  войны , члет.та 
КПСС

КОВАЛЕВА
Николая С ем еновича

и вы р а ж а е т  соболезн ован и е 
родны м и близким  покой 
ного.

В ы н о с тела  — *20 м ая , 
в 14 ч асо в, и з кварти ры  
покойного (ул. Д зер ж и н ско
го , 59 , кв. 47).
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